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OBRAS — I
O engenheiro civil Marcio Luis
de Barros Marino é o novo se-
cretário municipal de Obras e
Zeladoria (Semozel). Ele assu-
me no lugar de Paulo Rober-
to Borges. O prefeito Luciano
Almeida (PP) agradeceu ao
ex-secretário Borges pelos
serviços prestados tanto à fren-
te da Semozel quanto da Se-
cretaria Municipal de Transpor-
tes Internos (Semutri), onde
atuou quando chegou à Prefei-
tura de Piracicaba, em 2022.

manhã. Já para as crianças e
adolescentes entre 10 e 17 anos,
a Secretaria abrirá a segunda
turma do Curso de Libras Teens,
com as aulas aos sábados pela
manhã. As aulas serão ministra-
das por professores surdos. 

LIBRAS — III
O curso tem o total de 40 ho-

ras por turma, divididas em 30
horas ao vivo pela plataforma
Zoom, e 10 horas de atividades
extras. É necessário o uso de câ-
mera durante as aulas. Para ob-
ter o certificado de participação,
é preciso ter frequência mínima
de 75% das aulas ao vivo, e atingir
média final 5,0 ou superior. (www.
pessoacomdeficiencia.sp.gov.br)

DIGITAL — I
Facilitar e ampliar o acesso

de pessoas que residem em áreas
rurais dos municípios paulistas a
serviços públicos essenciais. Este
é o principal objetivo da Lei
17.834/2023, que institui a im-
plantação do Endereçamento
Rural Digital (ERD), que identi-
ficará de forma oficial os estabe-
lecimentos e propriedades nestas
regiões. As informações do ERD
poderão ser acessadas, por exem-
plo, em serviços de geolocalização.

DIGITAL — II
Sancionada pelo governador

Tarcísio de Freitas, e publicada
nesta segunda (6) no Diário Ofi-
cial do Estado, a novidade é pro-
veniente da propositura dos de-
putados Lucas Bove (PL) e Guto
Zacarias (União), na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo. Ambos apresentaram o Proje-
to de Lei 555/2023 e trabalharam
pela sua aprovação na Alesp. A
iniciativa, de acordo com os par-
lamentares autores, vai gerar
mais qualidade de vida, seguran-
ça à população envolvida, cres-
cimento da produção agropecu-
ária e até incentivo ao turismo.

OBRAS — II
O prefeito Luciano Almeida

recebeu Marino hoje, 09/11, em seu
Gabinete, para uma reunião de tra-
balho, e já repassou algumas de-
mandas mais urgentes. Marcio
Luis de Barros Marino é natural
de São Carlos, formado pela Ponti-
fícia Universidade Católica de Cam-
pinas (PUC Campinas), em 1984, e
tem pós em tecnologia de solos e
fundações e mecânica dos solos
pela USP (Universidade de São
Paulo). Ele também é engenheiro
de segurança do trabalho, com
formação pela Faculdade de En-
genharia de Araraquara, em 1994.

OBRAS — III
Além da iniciativa privada,

Marino acumula experiência no
serviço público. Na Prefeitura Mu-
nicipal de São Carlos foi secretário
de Turismo (1989-1992), secretário
de Obras Públicas (2013-2016), Se-
cretário de Trânsito (2014-2016) e
secretário de Habitação e Desen-
volvimento Urbano (2014-2016).

LIBRAS
Nesta sexta (10), às 10h, o

Governo do Estado de São Pau-
lo, através da Secretaria de Es-
tado dos Direitos da Pessoa com
Deficiência (SEDPcD) abre as
inscrições para o curso básico
online e gratuito da Língua Bra-
sileira de Sinais (Libras) para
adultos, adolescentes e crianças.

 
LIBRAS — II
Para os adultos, serão cinco

turmas do Curso Básico: duas
com aulas às segundas, quartas
e sextas-feiras a noite; duas com
aulas às terças e quintas-feiras
a noite, e uma aos sábados pela
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CIRCO SP
O prefeito Luciano Almeida
(PP) esteve na manhã de on-
tem (9) no primeiro espetá-

culo da lona Piolin, no Enge-
nho Central. Evento encerra-
se no próximo domingo (12).
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Prefeitura realiza Feirão da
Casa Própria em dezembro

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Gestão
Territorial), realiza em dezembro,
no dia 10 (domingo), Feirão da
Casa Própria, das 10h às 18h, no
Ginásio de Esportes José de Oli-
veira Garcia Neto, situado na rua
Treze de Maio, 2.122, no Bairro
Alto. O evento é para que famílias
de baixa e média rendas tenham a
oportunidade de adquirir um imó-
vel com subsídios dos governos
Estadual e Federal. Cinco constru-
toras já confirmaram a participa-
ção. Entre os requisitos para a aqui-
sição de um imóvel com subsídios
dos governos estão não possuir
outros imóveis no nome e também
ser a primeira compra de um imó-
vel. No Feirão, estarão disponíveis
unidades habitacionais com sub-

Feirão da Casa Própria está marcado para dezembro:
pelo menos mil unidades estarão disponíveis
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Evento está agendado para o dia 10 de dezembro, no Ginásio
de Esportes José de Oliveira Garcia Neto, das 10h às 18h

sídios do Governo Estadual, por
meio do Programa Nossa Casa
Paulista (Crédito Imobiliário), e do
Governo Federal, via Programa
Minha Casa Minha Vida
(PMCMV). As construtoras que
possuem o Crédito Imobiliário
(Programa Nossa Casa Paulista)
podem comercializar as unidades
habitacionais com descontos que
variam de R$ 11 mil a R$ 16 mil
por família. Já os subsídios do
PMCMV podem chegar até R$ 55
mil, dependendo da renda fami-
liar. Cerca de 1.000 unidades ha-
bitacionais com crédito imobiliá-
rio do Programa Nossa Casa
Paulista devem estar disponíveis
no Feirão. O Feirão da Casa Pró-
pria será realizado com apoio da
Secretaria Estadual de Habita-
ção e Desenvolvimento Urbano.
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QUESTIONAMENTO
A deputada estadual Professora
Bebel (PT) questionou na tarde
de 20 de junho, na Assembleia
Legislativa do Estado de São
Paulo, o secretário estadual da
Educação, Renato Feder, sobre
direitos suprimidos dos profes-
sores da rede estadual de ensi-
no, defendendo a valorização do
magistério e a escola pública. O
questionamento foi feito durante
a participação do secretário em
reunião da Comissão de Educa-
ção e Cultura da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Pau-
lo, que a parlamentar preside,
com Renato Feder se comprome-
tendo a rever  as Atividades Peda-
gógicas Diversificadas (APD) em
local de livre escolha, assim
como a volta da falta-aula (aca-
bando com o abuso de que se
desconte o dia todo quando o pro-
fessor atrasa alguns minutos). A7

Divulgação

Marcos Andrade, João Orlando Pavão, Antonio Brito, Mirocles Véras e Alexan-
dre Valvano Neto, durante evento da CMB — Confederação das Santas Casas e
Hospitais Filantrópicos (CMB) — em comemoração aos 60 anos da entidade. A14

Jogos
Interescolares
chegam à
reta final

A 13ª edição dos Jogos Inte-
rescolares de Piracicaba chega à
reta final com as competições de
vôlei de praia, natação, atletismo
e coreografia. Hoje (10), será a vez
das provas de vôlei de praia nas
modalidades juvenil masculino e
feminino. Os jogos têm início às
19h e movimentam as quadras do
Sunset Esportes de Praia, locali-
zadas a rua Aujovil Martini, 740,
no bairro Dois Córregos. No sá-
bado (11), das 8h às 12h, o Com-
plexo Aquático Dr. Samuel de
Castro Neves volta a sediar as
provas de natação, desta vez nas
modalidades mirim e juvenil. A
piscina municipal está localizada
a rua Silva Jardim, 687, no Bair-
ro Alto. Com a realização da Pre-
feitura de Piracicaba por meio da
Selam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), os Jo-
gos Interescolares seguem nos
dias 22 e 23/11 (quarta e quinta-
feira) com as competições de atle-
tismo (juvenil e mirim), marcadas
para o período das 19h às 22h, na
pista do Estádio Municipal de
Futebol Barão da Serra Negra.

ENCERRAMENTO — O
encerramento dos Jogos Inte-
rescolares 2023 está agendado
para o dia 01/12, a partir das
19h, no Ginásio Municipal de
Esportes Waldemar Blatkau-
skas. Durante a solenidade, ain-
da acontecem as provas de core-
ografia, na modalidade livre.

SERVIÇOS
13º Jogos Interescolares de
Piracicaba, nesta sexta-fei-
ra, dia 10/11, às 19h, no
Sunset Esportes de Praia,
localizado a rua Aujovil Mar-
tini, 740, no bairro Dois Cór-
regos. No sábado, dia 11/
11, das 8h às 12h, ocorrem
as provas de natação no
Complexo Aquático Dr. Samuel
de Castro Neves, rua Silva
Jardim, 687, no bairro Alto.
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Fonoaudióloga da Santa
Casa realizando a triagem au-
ditiva na recém-nascida ain-
da na maternidade: um aler-
ta e o 10 de novembro é o Dia
de Combate à Surdez. A14

AVALIAÇÃO
Mais de 3400 alunos
da Rede Municipal de
Ensino serão avaliados
até o próximo dia 17
de novembro no Muni-
cípio de Piracicaba. A14
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Novembro quando não chove
É novembro.É novembro.É novembro.É novembro.É novembro.
TTTTTristristristristriste delicia. Ee delicia. Ee delicia. Ee delicia. Ee delicia. E
os besourinhosos besourinhosos besourinhosos besourinhosos besourinhos
batem alegresbatem alegresbatem alegresbatem alegresbatem alegres
contra a paredecontra a paredecontra a paredecontra a paredecontra a parede

Pelo vidro da
porta da sala, o
sol. Uma ale-

gria amarela começa
a tingir de vida os
móveis. Novembros
são assim, sempre
cheios de uma espe-
rançosa luminosida-
de matinal. Nada me
parece mais diurno
do que os dois meses que fecham
o ano. Já nas primeiras horas do
dia, a existência, dourada, abre
suas cascas sobre as flores do
jardim. Devagarzinho, fios cor
de ouro avançam pelas frestas
das portas, pelas persianas, por
entre fechaduras, trincos e ja-
nelas. O ladrilho frio e branco
da cozinha primavera-se de um
calor translúcido e vagaroso,
mas de avanço constante. Pés
de mesas e cadeiras começam a
rebrilhar paulatinamente incan-
descentes na antecipação do ve-
rão que vem dos quintais por
sobre os muros. Às sete horas
da manhã a casa é já luz plena.

O alumínio do bule no fogo
reflete um aro de força diurna
que inibe os olhos. Alguém se
preocupa. "Cuidado, isso entor-
ta a boca!" Qual. A imagem de
um fogão, de algumas panelas
e um cheiro quente de café vo-

latizam-se no ar, aque-
cendo o surrealismo
das coisas e desper-
tando ainda mais o
calor dos seres. A
mesa da copa é agora
um espelho de luz. Mal
sei como se consegue
tomar o desjejum so-
bre ela. O jornal, ali
por cima, também se

faz branco de tão claro. E tão claro
fica que as notícias do dia pare-
cem menos ruins. Latidos de
cães. Passos e conversas no cor-
redor. Passarinhos. E luz. A in-
terminável e intensa luz do ano
que começa a querer terminar.
(Desde criança, começo a sentir
pelos olhos e pelo nariz a chega-
da do Natal, sua espiritualidade
fresca e ao mesmo tempo caloro-
sa, anunciando em pleno mês de
novembro que a egrégora dos
doze meses está quase a se fechar).

Vasos, espelhos, quadros, co-
pos, bugigangas domésticas e a
própria tela da televisão desliga-
da iluminam-se de meio-dia. Im-
possível ficar na sala sem uma cor-
tina de sonhos. Mãos, então, pu-
xam tecidos sobre o vazio da
alma. Como num conto de Bruno
Schültz, as janelas agora cober-
tas por longas fazendas de linho
branco engomado fazem a luz

Alê Bragion

descer uma oitava. Ainda não
somos sufocados pelo calor de ja-
neiro. Apenas a luminosidade
baça e leitosa do verão é que se
anuncia antecipadamente nesses
dias de ansiedade e expectativas.
O sol tenta agradavelmente ven-
cer as cortinas e as insufla de sua
energia espectral. A tarde que co-
meça a chegar vai se estendendo
consciente, atenta, preguiçosa-
mente reflexiva. Não há mistérios.
Há bicicletas e risos. Deitando so-
bre o colo o livro cheirando à cane-
la, espio a tília lá fora. Talvez haja
tempo para subir nos troncos das
árvores antes que o ano termine.

A noite chega e ainda há sol.
Dezoito horas e o astro maior
ainda não se pôs. Já está quase
cadente, quase derradeiro, mas
brilha seus últimos esforços já
não tão quentes sobre as horas
novas da falsa soturnidade. Re-
colhem-se as cortinas e as ilusões
como velas de um barco. Um ma-
rinheiro caseiro avisa que há ter-
ra à vista e que já se pode viver
sob a atmosfera natural que

abunda pelas escotilhas da
casa. A penumbra recolhe-se
dos pés das mesas. Das cadei-
ras e dos ladrilhos da cozinha
o brilho solar da manhã se dissi-
pa. A primeira lua da noite surge
luminosa, sorridente, viva. Os
astros celestes celestam confor-
midades. Os dias, convertidos
em noites, deixam seus vestígi-
os explícitos. A susto, alguém
diz que se faz hora. Mas a hora,
mesmo, já quase não se faz mais.

Novembros, de nem sempre
esperanças, são como os besou-
rinhos dourados que nesta épo-
ca saem da terra para morrem
às cabeçadas na parede. O gole
raso do uísque entre gelos ao fim
das noites - essas agora sim sob
chuva quase frequente - escan-
cara de uma vez a verdade de
que logo o ano termina, com as
suas luzes chinesas iluminado as
casas e as ruas a nos impingirem
um sentimento misto em que se
fundem nostalgias e alguma
ansiedade - plenamente des-
provido da ilusão de tantos
outros natais. É novembro.
Triste delicia. E os besourinhos
batem alegres contra a parede.

———
Alexandre Bragion
é cronista desta Tri-
buna desde 2017

José Renato Nalini

Quem possui al-
 guma experiên-
cia em traba-

lhar em equipe sabe
que a melhor manei-
ra de nada fazer é fa-
zer reunião. Forma-
se uma comissão, os
debates são improfí-
cuos, fala-se muito e, ao final, o
que resulta dessa falação?

Isso é muito claro na questão
ambiental. O Brasil foi promissora
potência verde na década de 1970.
Depois, foi o campeão do retro-
cesso. Até a principiologia ecológi-
ca foi esquecida. Revogou-se o Có-
digo Florestal, substituído por
uma lei de 2012 que sequer menci-
ona a expressão "Código Flores-
tal". Uma tradição que tínhamos
desde 1934, reforçada em 1965.

Por último, fomos conver-
tidos em "Pária Ambiental",
para escárnio da parte civiliza-
da e culta da humanidade.

Fazer reuniões não salva a
Amazônia. Tivemos a Eco92, as-
sinamos o Acordo de Paris, o
Protocolo de Quioto. Isso arre-
feceu a sanha criminosa de
quem derruba floresta? Não.

O que resultou da Cúpula
da Amazônia, considerada en-
saio para a COP-30, que o
Brasil vai sediar em 2025?

Declarações simplórias, pe-
dido de ajuda aos ricos, declara-
ções edificantes. Mas o governo
brasileiro poderia mudar radical-
mente a situação se colocasse to-
das as Forças Armadas para
acabar com a bandidagem que ali
faz grilagens, incêndios, derru-
badas da cobertura vegetal, ex-
plora minérios em demarcações

indígenas e continua a
praticar o genocídio
contra as etnias que
eram e são as verda-
deiras donas a terra.

Outra medida vi-
ável e que só depende
da vontade política do
governo é fazer a re-
gularização fundiá-
ria. A maior parte da

Amazônia Legal é de terras pú-
blicas. Ou seja: terra do povo,
o único titular da soberania. O
governo é servo do povo, não
seu dono. E o patrimônio pá-
trio sucumbe nas mãos sujas
da criminalidade organizada,
cada vez mais sofisticada, cada
vez mais audaciosa e impune.

Menos reuniões, menos en-
contros, menos blá-blá-blá! É só
cumprir a Constituição, cujo ar-
tigo 225 deveria ser lido todos os
dias pelos detentores de poder e
autoridade. Vamos trabalhar se-
riamente. A receita está muito
evidente. É só querer segui-la. Ao
povo incumbe exigir que aqueles
que são sustentados por ele, os
eleitos, tenham comprometi-
mento e seriedade no trato do
interesse comum. A perda da
Amazônia significa acelerar o
fim da vida no planeta Terra.

———
José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras

A maior parteA maior parteA maior parteA maior parteA maior parte
da Amazôniada Amazôniada Amazôniada Amazôniada Amazônia
Legal é deLegal é deLegal é deLegal é deLegal é de
terras públicasterras públicasterras públicasterras públicasterras públicas

Menos reunião,
mais ação

O efeito "Chicó"
nas empresas

As históriasAs históriasAs históriasAs históriasAs histórias
de Chicóde Chicóde Chicóde Chicóde Chicó
frequentementefrequentementefrequentementefrequentementefrequentemente
terminam comterminam comterminam comterminam comterminam com
resultadosresultadosresultadosresultadosresultados
surpreendentessurpreendentessurpreendentessurpreendentessurpreendentes
e soluçõese soluçõese soluçõese soluçõese soluções
fascinantesfascinantesfascinantesfascinantesfascinantes

Gregório José

Opersonagem
Chicó, com sua
tendência a

fundamentar suas
histórias e teorias
com a famosa frase
"Não sei, só sei que foi
assim!", desafia a no-
ção tradicional de
certeza e realismo. Sua ligação
com o mundo organizacional se
torna evidente quando observa-
mos a relação entre seus três
fundamentos de suposição jus-
tificada, conjectura informativa
e pressuposto resultado, e como
esses princípios podem ser apli-
cados ao ambiente empresarial.

Chicó, com sua predileção
por suposições frequentemen-
te duvidosas e contestáveis,
pode nos lembrar dos inova-
dores nas organizações que,
muitas vezes, são pioneiros em
suas abordagens, introduzin-
do ideias que desafiam o sta-
tus quo. Eles podem basear
suas visões em suposições ou-
sadas, acreditando que suas
inovações trarão resultados
positivos, embora possam en-
contrar ceticismo e desconfian-
ça dos outros. No mundo em-
presarial, esses "Chicós orga-
nizacionais" podem ser os ino-
vadores visionários que ousam
supor e justificar o sucesso de
suas ideias revolucionárias.

A propensão de Chicó a con-
tar histórias com fatos imaginá-
rios, mas considerados realizá-
veis, nos lembra das estratégias
de inovação e criatividade nas
empresas. Os profissionais que
buscam inovar frequentemente
imaginam cenários alternativos
e possibilidades de negócios que
podem não existir atualmente,
mas que são construídos com
base em deduções e indícios do
mundo real. Eles desenvolvem

narrativas informati-
vas que projetam um
futuro potencial e,
através de suas ações,
trabalham para tor-
ná-las realidade.

As histórias de
Chicó frequentemente
terminam com resul-
tados surpreendentes
e soluções fascinan-

tes. No mundo organizacional,
os "Chicós organizacionais" po-
dem ser vistos como os empre-
endedores e inovadores que
confiam em suas ideias e pres-
supõem resultados bem-sucedi-
dos. Eles veem oportunidades
onde outros veem desafios e
têm a capacidade de inspirar
suas equipes e partes interessa-
das com narrativas de sucesso.

No mundo empresarial
também encontramos vários
"Chicós", indivíduos que desa-
fiam as convenções, funda-
mentam suas teorias e ações
em suposições ousadas e apre-
sentam narrativas informati-
vas sobre o futuro. Eles podem
ser agentes de mudança e ino-
vação, influenciando positiva-
mente o ambiente organizaci-
onal. A identificação e compre-
ensão desses "personagens"
podem ser cruciais para o de-
senvolvimento de estratégias
de inovação, empreendedoris-
mo e criatividade nas empresas.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Rai de Almeida

Nessa segunda,
dia 6, durante
a apresentação

do jornal matinal "No-
tícias 105", veiculado
pela rádio pública mu-
nicipal "Educativa FM
105,9", o diretor dessa
rádio - ao comentar
uma matéria sobre a tragédia dos
ataques criminosos de Israel a
Gaza, matéria essa lida por sua
companheira de bancada radiofô-
nica - disse ele que: "infelizmente,
o Egito proibiu ali a saída de es-
trangeiros da Faixa de Gaza e bra-
sileiros que estavam ali aguardan-
do também - já tem até um avião
ali aguardando para trazer esse
último grupo de brasileiros que
não foi autorizado, é, foi fechado
ali a saída para o Egito, da Faixa
de Gaza para o Egito, e infelizmen-
te isso talvez tenha a ver com apoio,
apoio né, talvez, do governo brasi-
leiro aí ao Hamas. E infelizmente
a gente paga aí o preço por isso".

Na mesma segunda-feira, à
noite, durante sessão camarária
ordinária, ocupei a Tribuna de
nosso parlamento para trazer a
público o equívoco dessas afirma-
ções proferidas por ele. Afirmei,
sim, que o diretor mentiu ao dizer
que o governo federal apoia o Ha-
mas. Isso não é verdade, reafirmo
e repito. No mesmo sentido, apon-
tei também o erro desse mesmo
diretor ao informar à população
que o Egito proibiu a saída dos bra-

sileiros que estão em
Gaza. Erro crasso e que
revela desconhecimen-
to acerca das questões
geopolíticas e diplomá-
ticas que transcorrem
nessa região. Pior: ao
dar informações im-
precisas, o diretor de-
sinforma a população,
deseducando-a - fato

que pode estimular ainda mais o
radicalismo e o acirramento entre
os que, distantes da guerra, se
põem a defender (e mesmo a odi-
ar) esse ou aquele grupo social.

No dia seguinte à minha ma-
nifestação pública, o referido di-
retor disse - em nova edição desse
jornal - que "uma vereadora" fez
duras críticas a ele sobre seu co-
mentário. Nesse sentido, ao se de-
fender publicamente, afirmou ele
(e transcrevo aqui sua fala para
que a questão fique mais clara):
"o que eu disse é, talvez por falta
de apoio, do não reconhecimento
aí do Hamas como grupo terroris-
ta, o Brasil não tá sendo incluído
na lista. É a minha opinião. Não é
informação. É possibilidade e eu
opinei". Ora! Que resposta lamen-
tável! Como diz o ditado, a emen-
da saiu pior que o soneto.

Uma rápida leitura das falas
do diretor da Rádio Educativa -
cujos trechos fiz a questão de, pro-
positalmente, transcrever aqui -
revelam que a resposta dada a
mim por ele diverge por completo
da afirmação feita por ele mesmo
anteriormente. Explico. Como o
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leitor pode notar, primeiro o dire-
tor diz que os brasileiros não con-
seguem sair de Gaza por causa de
um possível "apoio" do governo
federal ao Hamas. Depois, na re-
posta, a narrativa muda de rumo
e novamente o diretor mente ao
afirmar que o que foi dito é que a
questão se deve a uma "falta de
apoio" e a um "possível não reco-
nhecimento do Hamas como gru-
po terrorista". Ou seja, a respos-
ta dada a mim altera por comple-
to a afirmação anterior feita pu-
blicamente para toda a cidade.

Para piorar ainda mais, a res-
posta do diretor da Educativa re-
vela também desconhecimento da
atividade jornalística - necessá-
ria a um diretor de uma rádio (es-
pecialmente de uma educativa). Ao
afirmar não ter dado uma "notí-
cia" e sim ter dado apenas "a sua
opinião", o diretor demonstra não
conhecer com largueza os gêneros
jornalísticos - cabendo destacar,
dentre eles, nesse caso, o que se
chama de "jornalismo informati-
vo" e "jornalismo opinativo". Ora.
Um comentarista - seja quem for -
de um jornal (televisivo ou radio-
fônico) quando "opina" não ape-

nas opina, mas ao opinar auto-
maticamente informa - e, mes-
mo, induz. (Parece incrível ter de
explicar isso para quem dirige
uma rádio educativa!). Ade-
mais, e em um veículo de impren-
sa de credibilidade, não se pode
meramente "opinar" a partir de
preceitos próprios desconexos de
bases concretas, como também
não se pode opinar por meio de
achismos ou do senso comum.

Por fim, a dura crítica que
aqui se faz não deixa de reconhe-
cer - é claro - que todos nós pode-
mos cometer (e cometemos) equí-
vocos - importando, é claro, saber
reconhecê-los, aceitá-los e mesmo
redimi-los quando necessário. Não
há mal nisso. Afinal, reconhecer
nossos erros e fraquezas a fim de
buscarmos melhorar e progredir
revela a nossa grandeza e a nossa
disposição para fazer sempre o
melhor. Por outro lado, é extre-
mamente preocupante - e sou ou-
vinte da Educativa há muito tem-
po - perceber que esses "equívo-
cos" são constantes, o que indicia
a mim que podemos estar diante
de uma postura tendenciosa. Ao
que pese a dedicação sempre lou-
vável e valorosa dos servidores e
servidoras dessa rádio, fato é que
a Educativa mudou (para pior)
ao longo desses últimos anos.
Uma pena. Perde a cultura. Per-
de a educação. Perde o ouvinte.
Perde a cidade, mais uma vez.

———
Rai de Almeida (PT) é
vereadora

Fábio Sigmar
Bortoletto

Otriunfo da De-
mocracia no sé-
culo XX frente

às demais formas de
governo, enquanto, an-
tes da Segunda Guerra
Mundial e da derroca-
da dos regimes comu-
nistas e outras formas de gover-
no, produziu um momento histó-
rico, relegando as demais formas
de governo, a serem superadas.

No entanto, isso não signi-
fica que a democracia não te-
nha seus próprios problemas.

A falta de interesse dos ci-
dadãos na participação política,
não propriamente peculiar à
Democracia, favorecem a eclo-
são de esquemas de corrupção.

O pagamento de vantagens
indevidas constitui perfume de
vícios e virtudes podendo-se pre-
ver quem serão os decaídos. A
prática do suborno passa a ser
vista como "regra do jogo".

Os governantes passam a
visualizar seus próprios interes-

ses em detrimento do
bem comum, enrique-
cendo-se e perpetuan-
do-se no poder.

Trata-se de uma
conduta que devemos
combater e vencer-
mos.   A corrupção é a
degeneração da de-
mocracia  onde os
custos são enormes.

Nos contratos públicos, pa-
gamento de propinas são colo-
cadas em contrato, onerando o
orçamento e os contribuintes.

A eficiência da Adminis-
tração Pública é afetada pois o
pagamento de propinas afetam
os custos governamentais.

A investigação italiana de-
nominada  Operação  Mãos
Limpas mostrou, ao mundo, o
esquema de corrupção do po-
der público em licitações.

A Operação Mãos Limpas
(em italiano: Mani pulite), foi
uma operação judicial de grande
envergadura realizada na Itália.

O fenômeno da corrupção
está presente em nosso cotidiano,
nas relações sociais mais elemen-
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tares. Lamentavelmente, a corrup-
ção faz parte da cultura das nações.

O conceito de corrupção é
amplo, podendo ter 2 significa-
dos principais: 1 - práticas imo-
rais e ilícitas entre particulares; 2
- práticas ilícitas relacionadas ao
poder público. Etimologicamente,
corrupção vem do latim corrup-
tus, que significa "quebrado em
pedaços". Já o verbo corromper
significa "tornar pútrido", o mes-
mo que dizer "tornar podre".

Cinco dos maiores casos de
corrupção do Brasil são:

 Mensalão tucano;
 Jorgina de Freitas;
 Banco Marka;
 Juiz Lalau e o TRT-SP;
 Lava Jato.
A corrupção é um fenôme-

no social que tem corroído se-
veramente o patrimônio públi-
co do Estado brasileiro e preju-
dicado significativamente a efe-

tividade e a eficiência das polí-
ticas públicas em nosso País.

A herança histórica deixa-
da pela colonização em nosso
país pela colonização portugue-
sa propiciou a ocorrência da cor-
rupção em nosso país com o de-
nominado "jeitinho brasileiro".

 Com efeito, o indivíduo - fon-
te de discernimento, de necessida-
de e de ação em uma sociedade -
deve ser o foco de todos processos
educativos cujo propósito é o apri-
moramento da ética social e da
cidadania do povo brasileiro.

Enfim, é de extrema importân-
cia robustecer em nossa sociedade
valores nobres como a honestida-
de, a igualdade, o respeito, a de-
mocracia, o compromisso com o
bem comum, a solidariedade, a par-
ticipação social, o valor do trabalho
e do estudo, a importância do de-
senvolvimento nacional, o equilí-
brio necessário entre interesses in-
dividuais e coletivos, assim como
a supremacia do interesse público
e o zelo pelo patrimônio público.

———
Fábio Sigmar Borto-
letto, advogado



DÚVIDAS
A reforma tributária segue

o mesmo caminho do arcabouço
fiscal: será aprovado pela Câma-
ra dos Deputados e pelo Senado
Federal. Mesmo enredo: o gover-
no apresenta o texto, envia-as ao
legislativo, que dividido, apre-
senta uma enxurrada de emen-
das, que meio negociada e meio
imposta, norteará a vida dos bra-
sileiros. O cidadão (ã) por sua
vez recebe as novidades/mudan-
ças com mais dúvidas que certe-
zas. No arcabouço, o presidente
Lula já deu um belo pontapé ao
abrir mão do déficit zero, con-

trariando compromisso sacra-
mentado em abril no Projeto de
Lei de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) de 2024. Na nova carti-
lha dos tributos existem misté-
rios que só será desvendado
num futuro não tão próximo.

PONTO FINAL
Na ideia do governo pira-

cicabano, quando da revitali-
zação das praças Catedral/
José Bonifácio, haverá inver-
são (parcial) de mando de di-
reção na rua Prudente de Mo-
raes. Reação, principalmente
do comércio, não é positiva.
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Proposta de incentivo à moradia no
Centro vai ao Conselho da Cidade
Projeto prevê incentivos urbanísticos e fiscais para reabilitação de edificações,
produção habitacional multifamiliar e hospedagem na área central de Piracicaba

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuhget (Secreta-
ria Municipal de Habitação e
Gestão Territorial), apresentou
na manhã de quarta-feira (8), em
audiência pública no auditório do
prédio do Centro Cívico, o pro-
grama de incentivo à moradia no
Centro, com base na Minuta do
Projeto de Lei Complementar que
dispõe sobre os incentivos urba-
nísticos e fiscais para reabilitação
de edificações, produção habitaci-
onal multifamiliar e hospedagem
na área central de Piracicaba.

A minuta pode ser acessada
na íntegra em piracicaba.sp.gov.br/
publicacoes/minuta-de-lei-comple-
mentar/. Agora, a Minuta segue
para aprovação do Conselho da
Cidade, que tem representantes da
sociedade civil e do poder público,
e, na sequência, para análise na
Câmara Municipal. Compareceram
à audiência cerca de 30 pessoas.

“Nosso intuito é trazer mora-
dias à região central da cidade,
valorizando este espaço que é tão
lindo. Esta é uma política a longo
prazo e é importante que a popula-
ção contribua com sugestões, para
que sejam avaliadas por uma equi-

pe técnica para verificar a viabili-
dade das propostas”, comentou a
titular da Semuhget, Andrea Ribe-
ro Gomes, no início da audiência.

Andrea apresentou um diag-
nóstico atual do centro do municí-
pio, que está com baixo aproveita-
mento do potencial econômico e
imóveis ociosos e depois explicou o
Projeto de Lei Complementar, com
os incentivos fiscais e urbanísticos.
Ela comentou que entre os objeti-
vos estão incentivar o retorno da
população para o Centro, priorizar
habitações de interesse social mul-
tifamiliar, incentivar a interação
entre edificação e espaço público,
com aproveitamento da infraestru-
tura existente e incentivando o uso
de patrimônios históricos, e a rea-
bilitação (integral ou parcial) de
edificações degradadas /obsoletas.

Conforme o PL, estão previs-
tos incentivos de isenção de im-
postos municipais como IPTU
(Imposto sobre a Propriedade
Predial e Territorial Urbana), ISS
(Imposto Sobre Serviços) e ITBI
(Imposto sobre a Transmissão de
Bens Imóveis) e taxa de instala-
ção e funcionamento, mediante
critérios de enquadramento.

Justino Lucente

Audiência púbica ocorreu no Centro Cívico, na quarta-feira (8)

Ainda segundo o Projeto de
Lei, a prioridade para aprovação
de estabelecimentos comerciais com
atividades relacionadas ao consu-
mo no local de alimentos e bebidas,
atividades culturais ou atividades
afins com uso noturno e ou aos fi-
nais de semana será para imóveis
comerciais no entorno das praças
José Bonifácio, Tibiriçá, Alfredo
Cardoso e Miguel Archanjo Bení-
cio de Assumpção Dutra, além do
largo da Santa Cruz e da área do

complexo da Rua do Porto, aveni-
da Beira Rio e rua Luiz de Queiroz.

Consta também no PL a cri-
ação da Ctic (Comissão Técnica
de Intervenção Central), com re-
presentantes de diferentes secre-
tarias municipais e do Codepac
(Conselho de Defesa do Patrimô-
nio Cultural de Piracicaba), para
prestar orientações aos interessa-
dos em aderir ao programa, ana-
lisar propostas e soluções e diri-
mir dúvidas na aplicação da lei.
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Shows homenageiam Beth
Carvalho e Cássia Eller

Divulgação

Bruna Volpi traz repertório de clássicos
imortalizados na voz de Beth Carvalho

A oitava edição de 2023 do
evento Uma Noite no Mirante, na
praça Antônio Benites, conheci-
da como a praça do Chafariz do
Mirante, acontece hoje (10), a
partir das 18h, com shows-tribu-
tos a duas grandes vozes da mú-
sica brasileira: a cantora Bruna
Volpi fará uma homenagem a
Beth Carvalho, enquanto Denise
Libardi faz a abertura do evento
com um repertório exclusivo de
músicas consagradas por Cássia
Eller. A entrada é gratuita. A ini-
ciativa é da Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).

Na homenagem a Beth Car-
valho, que faleceu em 2019, Bru-
na Volpi relembrará músicas
inesquecíveis, como Andança, o
primeiro grande sucesso da can-
tora, As Rosas não Falam, de au-
toria de Cartola, Folhas Secas e
Vou Festejar, entre outras.

A seleção do repertório do
show de Bruna Volpi, uma gran-
de celebração da vida e obra da
rainha e madrinha do samba, foi
feita pelo renomado jornalista,
crítico musical e autor de vários
livros sobre a Música Popular
Brasileira, Tárik de Souza. Os ar-
ranjos são de Rildo Hora, gaitis-
ta, violonista, cantor, compositor,
arranjador, maestro e importan-
te produtor musical brasileiro. A
produção é de Lenir Boldrin.

Com uma carreira longa na

MPB, com ênfase no samba, Bru-
na Volpi também é atriz e edu-
cadora vocal. Começou a estu-
dar música aos oito anos de ida-
de, no Conservatório Carlos Go-
mes, de Campinas, onde se for-
mou em Música Popular – Canto.
No conservatório de Tatuí, estu-
dou canto erudito e MPB/jazz.

No primeiro show da edição
de novembro do Noite no Miran-
te, a piracicabana Denise Libardi,
que também se apresenta na cida-
de com tributos a outros ícones
da música popular, relembrará
músicas que marcaram a curta
carreira da carioca Cássia Eller,
como Malandragem, Por Enquan-
to, O Segundo Sol, Palavras ao
Vento, Relicário, entre outras.

O evento Uma Noite no Mi-
rante foi criado para envolver
todos os tipos de gêneros e tra-
dições musicais, com o objetivo
de oferecer à população muita
cultura, com atrações de quali-
dade em um ambiente agradá-
vel para todos. No local haverá
ainda food trucks com a venda
de doces, salgados e bebidas.

SERVIÇO
Uma Noite no Mirante com Bru-
na Volpi e Denise Libardi. Hoje
(10), das 18h às 23h. Chafariz
do Mirante na praça Antônio
Benites, início da avenida Dr.
Maurice Allain (em frente ao
número 100). Entrada gratui-
ta. Informações: 3403-2600.
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Prefeitura instaura
processo para empresa
regularize obrigações

A Prefeitura instaurou proces-
so administrativo de caducidade
para o contrato da PPP (Parceria
Público Privada) com a Piracicaba
Ambiental. O ato da notificação
preliminar foi publicado na quar-
ta-feira (8), no Diário Oficial do
Município, proporcionando total
transparência quanto à condução
do processo. A empresa terá 30 dias

para se manifestar. Em 2020, a
empresa foi condenada em pri-
meira instância pelo Poder Judi-
ciário na Ação Civil Pública ajui-
zada pelo Ministério Público, de-
terminando a nulidade do con-
trato da PPP destinada à limpeza
pública, coleta e destinação do lixo
domiciliar da cidade e a condena-
ção do ex-prefeito Barjas Negri.

MISPMISPMISPMISPMISP

Biblioteca recebe oficina de composição fotográfica
A Biblioteca Municipal Ricar-

do Ferraz de Arruda Pinto recebe
hoje (10), às 13h30, a fotógrafa pro-
fissional Melissa Szymanski, que
ministrará a Oficina de Enquadra-
mento e Composição Fotográfica
para Iniciantes. A atividade, gratui-
ta, é uma realização da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural) e do Misp (Museu da Ima-
gem e Som de Piracicaba), em par-
ceria com o Pontos Mis do Museu
da Imagem e do Som de São Paulo.

A oficina, com duração de
quatro horas, é um convite à ob-
servação, ao aprendizado da se-
letividade do olhar por meio dos
ensinamentos de regras clássicas
e ao treinamento da visão, cap-
tada pelo aparelho fotográfico
disponibilizado pela proponente
ou que o participante possua.

Melissa Szymanski é fotógra-
fa formada e pós-graduada pela
FASM (Faculdade Santa Marce-
lina). Participou de diversos cur-
sos em Milão, nas áreas de Foto-
grafia de Moda e Still Life. Tra-
balhou na Revista Italiana Moda
Pelle, na execução de editorias e
publicidade. Hoje, desenvolve seu
trabalho como fotógrafa para
agências de modelos, em diver-
sas marcas, sites e reportagens.

SERVIÇO
Oficina de Enquadramento e
Composição Fotográfica para
Iniciantes. Hoje (10), às
13h30, com Melissa Szy-
manski, na Biblioteca Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. Atividade gratuita. Na
rua Saldanha Marinho, 333.
Informações: (19) 3433-3674.

Divulgação

Na atividade, Melissa Szymanski vai falar de regras
clássicas para treinar o olhar fotográfico
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Audiência pública debate projeto de reforma da Praça José Bonifácio
A discussão sobre a proposta

de reforma e remodelação da Pra-
ça José Bonifácio, no centro, será
tema de audiência pública que acon-
tece nesta sexta-feira (10), a partir
das 14 horas, no plenário da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.
Solicitada por meio do requerimen-
to 937/2023, de autoria da verea-
dora Silvia Morales (PV), do man-
dato coletivo A Cidade é Sua, a
audiência busca debater “a apre-
sentação de um projeto de refor-
ma e remodelação da Praça José
Bonifácio, denominado de Mas-
terplan”, informa a propositura.

O texto do requerimento pon-
tua que, segundo informações
veiculadas na mídia, “o referido
projeto prevê, entre outras refor-

mulações, a modernização e a in-
terligação entre áreas e equipa-
mentos públicos da cidade”, e res-
salta “a importância da apresen-
tação de todos os estudos preli-
minares, plantas, pareceres, in-
formações que integram e que
envolvem o mesmo, tais como a
proposta paisagística e de arbori-
zação prevista no projeto mencio-
nando se haverá supressão de ár-
vores, o cronograma previsto para
a execução da obra, entre outros”.

A audiência é aberta à popula-
ção, que pode participar presenci-
almente da galeria do Plenário
“Francisco Antonio Coelho”, no
prédio Principal da Câmara, com
entrada pela Rua Alferes José Cae-
tano, 834, centro. O evento tam-

bém podem ser acompanhado, ao
vivo, pela TV Câmara Piracicaba
(canais 11.3 do sinal aberto digital,
4 da Net/Claro e 9 da Vivo) e pe-
las redes sociais do Legislativo
municipal (YouTube e Facebook).

Convocados e convidados -
Estão convocados para a audiên-
cia o secretário municipal de
Obras e Zeladoria, Paulo Roberto
Borges; a secretária municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes, Jane Franco Oliveira;
o secretário municipal de Infraes-
trutura e Meio Ambiente, Alex
Gama Salvaia; a secretária muni-
cipal de Habitação e Gestão Terri-
torial, Andrea Ribeiro Gomes; o se-
cretário municipal de Governo, Luis
Fernando Dagnone Cassineli; e o

Procurador-Geral do Município,
Guilherme Mônaco de Mello.

O requerimento também con-
vida o prefeito municipal Luciano
Almeida (PP) e representantes da
Associação de Engenharia e Arqui-
tetura de Piracicaba (Aeap), do
CAU (Conselho de Arquitetura e
Urbanismo), do Conselho Regional
de Engenharia e Agronomia (Crea),
do Codepac (Conselho de Defesa
do Patrimônio Cultural), do Co-
mob (Conselho Municipal de Mo-
bilidade, do Comdef (Conselho
Municipal de Proteção, Direitos e
Desenvolvimento da Pessoa Com
Deficiência), do Comdema (Con-
selho Municipal de Defesa do
Meio Ambiente), do Conselho da
Cidade e demais interessados.
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Educadora será homenageada com o título de ‘Cidadã Piracicabana’
A educadora Maria Inês Fa-

leiros Pinheiro será honrada com
o título de “Cidadã Piracicabana”
em reunião solene no Salão No-
bre “Helly de Campos Melges”,
hoje (10), às 19h30. A iniciativa
da homenagem é do vereador
André Bandeira (PSDB), autor do
decreto legislativo 22/2023.

Maria Inês Faleiros Pi-
nheiro nasceu na fazenda Mi-
raflor, no município de Patro-
cínio Paulista (SP). Com ape-
nas 17 anos, começou sua car-
reira como professora na rede
oficial de ensino do Estado de

São Paulo, nas cidades de Rifa-
ina, Pedregulho e em Franca.

Em 1973, Maria Inês graduou-
se em Licenciatura em Química pela
Unaerp de Ribeirão Preto, lecionou
em várias escolas particulares e
públicas da região de Franca.

Em janeiro de 1975, após se
casar, mudou-se para a capital pau-
lista, onde, além de trabalhar em
escolas particulares, também foi
aprovada em um concurso público
para a rede oficial de ensino do
Estado de São Paulo. Em 1978
mudou-se para Curitiba. Naquele
município, trabalhou em diversas

escolas particulares, incluindo o
Colégio Militar do Paraná, onde foi
a primeira mulher a lecionar. Ao
longo de sua carreira foi aprovada
em diversos concursos públicos.

Em 1984, Maria Inês tornou-se
sócia-proprietária da Escola de Edu-
cação Infantil “A Cigarrinha”. Con-
cluiu os cursos de Pedagogia e Ad-
ministração e desenvolveu campa-
nhas do Agasalho e do Brinquedo.

Maria Inês Faleiros Pinheiro,
não apenas presta serviços educa-
cionais e orientação aos pais da
comunidade de Piracicaba, mas
também é uma figura respeitada e

reconhecida por seu compromisso
e dedicação à educação infantil. É
um exemplo brilhante de determi-
nação, conhecimento e amor.

A reunião solene será trans-
mitida ao vivo pela TV Câmara,
no canal 11.3 UHF da TV digital
aberta, além dos canais por assi-
natura 4 da Net / Claro e 9 da
Vivo Fibra. Haverá transmissão
simultânea nos perfis da Câma-
ra no Facebook e YouTube, as-
sim como no site camarapiraci-
caba. sp.gov.br. O público pode-
rá acessar pelo prédio principal
na rua Alferes José Caetano, 834.
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Repasse de verbas aos
agentes de saúde foi
avaliado em audiência

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, no requerimento 921/
2023, de autoria do vereador Pe-
dro Kawai (PSDB) realizou na
quarta-feira (8), no plenário
Francisco Antonio Coelho, audi-
ência pública para discutir o re-
passe de incentivo financeiro adi-
cional aos agentes comunitários
de saúde (ACS) e aos agentes de
combate às endemias (ACE).

Mais de 50 servidores, de di-
ferentes regiões periféricas da ci-
dade, representando os PSF (Pro-
grama Saúde da Família) de suas
localidades ocuparam as cadeiras
da galeria do plenário da Câmara
e, perante representantes do Exe-
cutivo e vereadores expuseram as
situações enfrentadas em decor-
rência das incertezas sobre o repas-
se de verbas do Governo Federal,
que em contrapartida com os mu-
nicípios deve assegurar a conces-
são de benefícios, em 12 parcelas,
além do 13%, e até a possibilidade
do recebimento do 14º salário.

O encaminhamento final da
audiência pública sinalizou para
a elaboração de requerimentos
cobrando a responsabilidade da
Prefeitura na distribuição destes
recursos, que hoje estão na or-
dem de R$ 639.240,00 o que re-
sulta em valores mensais de R$
2.640,00  englobando os 294 ser-
vidores contratados pela saúde.
Também ficou acordado a revi-
são de legislações municipais, bem
como a elaboração de moção de
apelo ao Congresso Nacional para
aprovação de legislações, a exem-
plo do projeto de lei 2440/2020
sobre a concessão de auxílio finan-
ceiro aos profissionais da saúde.

O vereador Pedro Kawai con-
duziu os trabalhos da audiência
pública e, reforçou os encaminha-
mentos finais, além de garantir a
ampla manifestação dos servido-
res, nos mais diversos questiona-
mentos, onde todos foram ouvidos.

O presidente da Câmara, Wag-
ner Oliveira, o Wagnão (Cidadania)
também participou da audiência
pública, além de anunciar que par-
ticipou de evento paralelo à audi-
ência, quando no salão nobre He-
lly de Campos Melges, a Câmara
promoveu reunião solene pelo Dia
Municipal da Favela. Wagnão
destacou a condução dos traba-
lhos da audiência, que culminou
em “marco histórico”, dado aos
avanços das discussões, onde o Exe-
cutivo se comprometeu em atender
as reivindicações dos servidores.

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa, o Cássio Fala Pira (PL) tam-
bém participou da audiência pú-
blica e, reiterou a importância da
elaboração de requerimentos,
onde o Executivo será cobrado
sobre informações para esclare-
cer os servidores. O parlamentar
também se colocou na condição
de presidente da Comissão de
Saúde da Casa de Leis para lem-
brar que a Justiça poderá ser aci-
onada caso as pendências que
envolvam a saúde pública em Pi-
racicaba não tenham avanços.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) considerou o trabalho de ex-
trema relevância desenvolvido
pelos servidores, lembrando
também que a categoria tem um
piso nacional, que deve ser ob-
servado. “Os agentes de saúde
conhecem o dia a dia da popula-
ção”, concluiu a parlamentar.

O procurador geral do muni-
cípio Guilherme Monaco de Mello
ratificou as explicações técnicas e
legislativas, da secretária de Finan-
ças, Telma Trimer de Oliveira Pe-
reira e do servidor Gustavo, sobre
como o município faz os repasses
federais. O procurador também
deixou registrado em entrevista
concedida à TV Câmara, a disposi-
ção do governo municipal, prefeito
Luciano Almeida (PP) na busca ou
readequação de leis que possam
garantir direitos aos servidores.

Kellly Santos, do PSF do Jar-
dim Astúrias falou em nome dos
demais agentes de saúde que
compareceram na Câmara. “A
gente quer que a lei seja esclare-
cida”, sintetizou a servidora, na
expectativa de que a mobilização
da categoria possa ser exitosa, o
que poderá colocar Piracicaba no
rol de cidades que já garantem
estes auxílios aos servidores.

Também compuseram a
mesa diretiva dos trabalhos: o
assessor Jurídico da presidên-
cia da Câmara, Fábio Dionísio e
o secretário municipal de Gover-
no, Luís Fernando Cassinelli.

CONVOCAÇÃO - No reque-
rimento foram convocados os se-
cretários municipais Douglas
Koga (Saúde), Luis Fernando
Dagnone Cassinelli (Governo) e
Telma Trimer (Finanças), além do
procurador geral do município,
Guilherme Monaco de Mello. Con-
vites foram enviados ao prefeito
Luciano Almeida e a representan-
tes do Ministério Público do Esta-
do de São Paulo, da Defensoria
Pública do Estado de São Paulo e
do Conselho Municipal de Saúde.

O repasse do incentivo finan-
ceiro adicional aos agentes comu-
nitários de saúde e aos agentes
de combate às endemias está pre-
visto na lei federal 12.994/2014,
sendo constituído por 12 parce-
las consecutivas a cada exercício,
além de uma parcela adicional no
último trimestre. A lei federal
também estabelece o incentivo fi-
nanceiro para fortalecimento de
políticas relacionadas à atuação
dos agentes comunitários de saú-
de e de combate às endemias.

O vereador Pedro Kawai ar-
gumenta no requerimento, que os
agentes comunitários de saúde e
agentes de combate às endemias
têm direito a receber o incentivo fi-
nanceiro adicional, via Fundo Na-
cional de Saúde para o Fundo
Municipal de Saúde. O parlamen-
tar também lembra que vários
municípios brasileiros já aprova-
ram leis sobre esse assunto, como
Três Corações (MG), Varjão (GO),
Cubatão (SP), Martinópole (CE),
Ubatuba (SP) e Pontal (SP).
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Cidade é sede para treinamento
do programa Chuvas de Verão
Ação reúne mais de 140 pessoas de 41 cidades da macrorregião de Campinas
com foco no período de chuvas, com vistas à redução dos riscos de desastres

Divulgação

Ao lado de Luciano Almeida, o chefe de gabinete da Casa Militar do
Estado, Rinaldo Monteiro, elogiou o trabalho realizado em Piracicaba

Ontem (9) e hoje (10), Piraci-
caba é sede da 5ª edição do trei-
namento do Programa Estadual
Chuvas de Verão 2023/2024. Re-
alizado no Barracão 14 do Enge-
nho Central, a atividade está re-
cebendo mais de 140 pessoas de
41 cidades da macrorregião de
Campinas; além de Piracicaba,
outras sete regiões também es-
tão recebendo o treinamento.

A abertura do evento aconte-
ceu na manhã desta quinta-feira
e contou com a presença do pre-
feito Luciano Almeida, do tenen-
te-coronel PM Rinaldo de Araújo
Monteiro, chefe de gabinete da
Casa Militar do Estado, que repre-
sentou o governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas, de Sidnei
Furtado Fernandes, coordenador
regional de Proteção e Defesa Ci-
vil de Campinas, do capitão PM
Fábio Henrique Giovani, coorde-
nador regional adjunto de Prote-
ção e Defesa Civil de Campinas e
Piracicaba, e de Odair de Mello,
coordenador Municipal de Prote-
ção e Defesa Civil de Piracicaba.

O prefeito Luciano Almeida
explicou que o principal objetivo
deste treinamento é proporcionar
aos agentes e gestores municipais
conhecimentos para atuação efeti-
va e sistêmica durante o período
de chuvas de verão, com vistas à
redução dos riscos de desastres. “É
muito importante trabalhar a pre-
venção e é isso que fazemos aqui.
Todas as autoridades e segmentos
públicos e privados se conversam
antes, durante e depois de cada
evento climático para que os danos
a população sejam os menores pos-
síveis e os transtornos causados

sejam resolvidos de forma rápida.
Aqui em nossa cidade essa é uma
parceria de muito sucesso”, disse.

Luciano Almeida lembrou da
importância do trabalho preventi-
vo para evitar enchentes na cidade
que também pode servir de exem-
plo para outros municípios. “Com
o apoio do Estado, fizemos o de-
sassoreamento do ribeirão Piraci-
camirim que, após a conclusão dos
trabalhos não registrou problemas
causados por inundações. Partin-
do disso, pela primeira vez na his-
tória da cidade vamos fazer o de-
sassoreamento do rio Piracicaba,
ação essa que minimizará os im-
pactos com enchentes na cidade em
períodos chuvosos”, completou.

O chefe de gabinete da Casa
Militar do Estado, tenente-coronel
Rinaldo Monteiro, se mostrou em-
polgado com a participação no trei-
namento. “Temos mais de 40 mu-
nicípios aqui representados por
suas equipes e isso mostra o enga-
jamento das administrações públi-
cas em minimizar os impactos dos
eventos climáticos futuros. Capaci-
tar esses agentes é fundamental
para respostas mais rápidas e efeti-
vas a população já que os eventos
estão cada vez mais severos”, disse.

“Cabe destacar e colocar
como exemplo o trabalho realiza-
do aqui em Piracicaba onde to-
dos os órgãos e entidades se con-
versam e atuam em parceria, prin-
cipalmente na interação com a co-
munidade. Podemos dizer que
este trabalho é efetivo, pois nos
últimos temporais que a cidade
passou, rapidamente as equipes
foram a campo e contornaram a
situação”, completou Monteiro.

Odair de Mello, coordenador
da Defesa Civil de Piracicaba, re-
forçou a necessidade da partici-
pação dos municípios neste trei-
namento. “Nós que estamos na
ponta precisamos saber agir e coor-
denar adequadamente as ações para
que a normalidade se restabeleça
o mais rápido possível e com me-
nor prejuízo possível a população”.

ATIVIDADES – O treina-
mento realizado em Piracicaba
conta com aulas sobre Logística
Humanitária ministrada pelo
Centro de Estudo e Pesquisas so-
bre Desastres (Ceped), as condi-
ções meteorológicas para o perí-
odo de chuvas que se aproxima,
apresentada pelos meteorologis-
tas da Climatempo, a Coordena-
doria Estadual apresentará o
tema Situação de Anormalidade,
e contaremos também, com aná-
lise de solo e vistoria de campo

acompanhada por técnicos do
Instituto de Pesquisas Ambien-
tais (IPA) ou do Instituto de
Pesquisas Tecnológicas (IPT).

Ao término do treinamento,
os participantes serão certifica-
dos e seus municípios poderão
pontuar no Índice de Efetividade
da Gestão Municipal (IEG-M), no
Programa Município Verde Azul,
cumprir um dos critérios para re-
cebimento do “Kit Operação Chu-
vas de Verão”, e também, um dos
critérios da Ação de Aparelha-
mento da Defesa Civil Estadual.

Vale ressaltar que os partici-
pantes desta oficina são os futu-
ros multiplicadores das ações do
Sistema Estadual de Proteção e
Defesa Civil em suas comunida-
des, que contribuirão sobremanei-
ra, para a redução de riscos e para
a resposta a desastres nesse perí-
odo de chuvas que está por vir.
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Alunos das Etecs são selecionados no Programa Jovens Embaixadores
Estudantes de duas Escolas

Técnicas Estaduais (Etecs) da Re-
gião de Sorocaba estão entre os
selecionados pelo Programa Jo-
vens Embaixadores, promovido
pelo Departamento de Estado dos
Estados Unidos (EUA). Com co-
ordenação da embaixada e dos
consulados norte-americanos no
Brasil, o programa oferece inter-
câmbio de duas semanas em ter-
ritório norte-americano para alu-
nos de Ensino Médio da rede pú-
blica com excelente desempenho
escolar, fluência em inglês e en-
gajamento em iniciativas de im-
pacto social. O embarque está pre-
visto para 19 janeiro de 2024.

A seleção dos 46 intercam-
bistas, representando todos os es-
tados do Brasil e o Distrito Fede-
ral, foi feita por meio de provas
escrita e oral em inglês, além de

análise de currículo. Para serem
aprovados, os jovens também ti-
veram que comprovar participa-
ção em uma ou mais iniciativas
de empreendedorismo social.

EXPECTATIVA - “Eu apren-
di inglês por conta própria, assis-
tindo a filmes e séries e estudando
sozinha”, revela uma das selecio-
nadas, a estudante da Etec Darcy
Pereira de Moraes, de Itapetinin-
ga, Bruna de Souza. A moradora
de Angatuba tem uma rotina de
estudos bastante intensa: faz o En-
sino Médio em uma Escola Estadu-
al em período integral, na cidade
em que reside, e viaja à noite para a
vizinha Itapetininga, onde cursa o
técnico em Serviços Jurídicos.

Ela também participa do pro-
jeto Alunos solidários, com os cole-
gas da Etec, desenvolvendo diver-
sas ações para ajudar comunida-

des carentes da cidade. “O que
mais me motiva no Programa Jo-
vens Embaixadores é mostrar para
outros jovens que, mesmo moran-
do em uma cidade pequena e es-
tudando em escolas públicas, eles
podem sonhar alto”, diz Bruna.

Já o estudante do Ensino
Médio com Habilitação Técnica
em Química da Etec Rubens de
Faria e Souza, de Sorocaba, Rick
Rezende, se destacou pelo proje-
to Eco team for a better world.
Entre as iniciativas para a cons-
cientização ambiental no ambi-
ente escolar, os alunos instala-
ram um biodigestor e jardins ver-
ticais no campus da unidade.

“Estou ansioso pelas ativi-
dades que envolvem empreen-
dedorismo, liderança e organi-
zação de pessoas. Acredito que
os conhecimentos adquiridos

nessa experiência me servirão
para o resto da vida”, projeta
Rick, que já faz estágio na área.

INTERCÂMBIO - A progra-
mação nos EUA começa em Wa-
shington, D.C., onde os intercam-
bistas participarão de atividades
como oficinas sobre liderança e em-
preendedorismo, projetos de impac-
to social, reuniões com represen-
tantes do governo e visitas a esco-
las da região. Eles farão apresenta-
ções sobre o Brasil e seus estados.

Depois disso, serão divididos
em grupos menores e cada um se-
guirá para uma das seguintes ci-
dades: Kalamazoo, no estado de
Michigan; Pensacola, Florida; e
Tulsa, Oklahoma. Nestas localida-
des ficarão hospedados por famí-
lias voluntárias e terão a oportu-
nidade de vivenciar a cultura e o
dia a dia dos norte-americanos.

PDT DE SP

Divulgação

O presidente do PDT de Pi-
racicaba, Max Pavanello, es-
teve reunido com o Secretá-
rio-Geral Estadual do PDT
de São Paulo, Airton Amaral.
Na pauta da reunião, estive-

ram a anál ise do cenário
político de Piracicaba e Re-
gião e os projetos e rumos
do PDT de Piracicaba para
2024. É o ano das eleições
que começa mais cedo.

CÓRREGO DAS ONDAS
A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Obras e
Zeladoria (Semozel), realiza
obra de contenção de margem
e recuperação no córrego das
Ondas, altura da rua Ricardo
Cárnio, cruzamento com rua
Carlos Sachs, no Parque Or-
landa. A obra é realizada por
equipe da própria secretaria,
era um pedido antigo dos
moradores e também foi indi-
cada pelo vereador Anilton
Rissato. Nesta semana, o pre-
feito Luciano Almeida acom-

panhou o andamento dos ser-
viços no local. Segundo a Se-
mozel, além da recuperação
de travessia, foram construí-
dos muros de ala e assenta-
dos seis metros de tubo de
1 metro de diâmetro para
passagem da água do cór-
rego.  A próxima etapa inclui
a construção de calçada na
área que recebeu as melho-
rias, a construção do fundo
do córrego, na saída da tu-
bulação, e a instalação de
guarda-corpo para segurança.

Divulgação/CCS
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‘A médica me falou
que não tinha soro’,
diz mãe de Jamilly
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Bebel vai ao MP para que seja
investigada a revitalização
A representação ao MP foi protocolada nesta semana, em função de a
parlamentar ter sido procurada por populares que questionam o projeto

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) está solicitando ao
Ministério Público para que inves-
tigue o projeto de revitalização da
Praça José Bonifácio, no centro da
cidade. A representação ao MP foi
protocolada nesta semana, em fun-
ção de a parlamentar ter sido pro-
curada por populares que questio-
nam o projeto de revitalização, já
iniciado pela Prefeitura de Piraci-
caba, com cortes de árvores, jus-
tamente aonde será reaberta uma
rua, sem que tenha feito uma con-
sulta adequada à população, que
é a maior interessada, inclusive
com inversão de mão de direção
da rua Prudente de Moraes.

Na representação especifica-
mente ao Ministério Público, Be-
bel diz que a Prefeitura de Piraci-
caba iniciou obras de revitaliza-
ção da praça José Bonifácio, com
derrubada de árvores nativas da
mata atlântica. “A prefeitura de
Piracicaba apresentou no 21/09,
o de projeto de modernização da
praça José Bonifácio à Associa-
ção Comercial e Industrial de Pi-
racicaba (Acipi). Ocorre que, des-
de a apresentação do projeto para
Associação Comercial, até o iní-
cio dos cortes das árvores, não
ocorreu qualquer chamamento
público da população para de-
bater com esse projeto em ques-
tão”, destaca na representação.

Para a Professora Bebel, “vê-
se claramente, que não se pas-
sou nem um mês desde que hou-
ve a apresentação do projeto para

Divulgação

Árvores foram cortadas sem que a população pudesse ter se manifestado sobre o projeto de revitalização

a Associação Comercial, e as ár-
vores já começaram a ser derru-
badas”. A parlamentar destaca
na representação que a comuni-
dade local sequer foi consultada
sobre o que vem sendo chamado
de “revitalização da praça”.

Diante disso, explica que
“existe preocupação da comunida-
de com as pessoas em situação de
rua que ficam em torno da praça,
e tantas árvores saudáveis e nati-
vas que foram removidas, desta
importante praça que é o cartão-
postal da cidade de Piracicaba.
Por essa razão, estou requerendo
do Ministério Público que adote

as providências que entender ne-
cessárias, inclusive no âmbito ju-
dicial, no sentido que seja investi-
gado o projeto de revitalização
da praça revitalização praça José
Bonifácio, sem qualquer anuên-
cia da comunidade local”, explica.

Na representação, ainda, a
deputada adverte que o município
possui a lei complementar n° 251,
de 12 de abril de 2010, que dispõe
sobre a consolidação da legislação
que disciplina a proteção ao meio
ambiente, os programas e as inici-
ativas na área de interesse ambi-
ental do Município de Piracicaba.

De acordo com Bebel, dentre

muitos dos seus artigos estabelece
o  55º a criação da instituição “Ami-
gos da Praça”, cuja finalidade é
manter as praças públicas do mu-
nicípio de Piracicaba em bom esta-
do de conservação.  “A instituição,
Amigos da Praça, será composta
por pessoas escolhidas pela comu-
nidade, residentes nas proximida-
des onde o bem público estiver ins-
talado, assim como estabelece que
a Secretaria Municipal de Defesa
do Meio Ambiente poderá promo-
ver anualmente a Semana do Meio
Ambiente,  no sentido de incenti-
var e melhorar a conservação das
praças públicas do município”.

Mãe da criança disse que a médica responsável pelo
atendimento teria informado que não havia soro na UPA

Guilherme Leite

O desconhecimento a respei-
to da presença do soro antiescor-
piônico na UPA (Unidade de
Pronto Atendimento) da Vila
Cristina foi repassado a Patrícia
das Graças Adriana Duarte, mãe
da menina Jamilly Vitória Duar-
te, de 5 anos, que morreu após ter
sido picada por um escorpião e
passar pelo primeiro atendimento
na unidade, no dia 11 de agosto.

Em depoimento à CPI (Co-
missão Parlamentar de Inquéri-
to) formada na Câmara Munici-
pal de Piracicaba para investigar
o caso, nesta quinta-feira (9), a
mãe da criança disse que a médi-
ca responsável pelo atendimento
teria informado que não havia
soro na UPA e que por isso ela se-
ria transferida para a Santa Casa.

A UPA da Vila Cristina é pon-
to estratégico para atendimento de
casos de picada de escorpião e es-
tava abastecida com soro, mas a
médica alegou à CPI, em depoimen-
to anterior, que não sabia que ha-
via o insumo no local. Transferida
para a Santa Casa, Jamilly recebeu
o soro, mas não resistiu e morreu
na manhã seguinte, 12 de agosto.

Patrícia Duarte contou aos
vereadores que estava na casa do
pai, no bairro Santa Fé 1, desde a
semana anterior ao acidente por-
que a casa em que ela morava com
Jamilly pegou fogo. Ela disse que a
criança estava brincando com um
primo na calçada, por volta das
20h20. A mãe estava no interior
da casa, ao telefone com uma cu-
nhada quando ouviu o grito da fi-
lha. Segundo o relato, a menina
entrou na casa e disse que tinha
sido picada por alguma coisa no
dedo do pé. A mãe disse que logo
imaginou que seria escorpião. O
avô da criança então saiu na calça-
da e conseguiu encontrar o escor-
pião próximo ao hidrômetro.

Patrícia Duarte disse que o ir-
mão, que mora no bairro Santa Fé
2, foi avisado imediatamente, diri-
giu-se até à casa do pai e levou as
duas à UPA Vila Cristina, que é o
ponto mais próximo. “Ali foi um
momento de terror com a minha
filha”, avaliou a mãe. “Eu não sa-
bia o que fazer, só queria que pas-
sassem minha filha na frente, mas
me disseram que eu tinha que
aguardar como qualquer outra
mãe. Quem estava lá viu o desespe-
ro da minha filha. Jamais imagi-
nei que eu passaria por isso. Foi
muita negligência da parte deles”.

A depoente relatou que Ja-
milly gritava de dor, enquanto ela
tinha que fazer a ficha para o
atendimento. A mãe disse que
saiu sem os documentos da cri-
ança e que os dados foram pre-
enchidos de forma errada. No
acolhimento, a menina já come-
çou a vomitar. “Fui para a sala
da médica e ela atendeu com uma
calma como se a Jamilly tivesse
só com uma gripe”, colocou.

A criança foi então encami-
nhada para a Sala de Observa-
ção. Patrícia Duarte disse que se
alterou quando a médica infor-
mou que ela estava recebendo
soro fisiológico, dramin e dipiro-
na e que havia acionado o Samu
(Serviço de Atendimento Móvel
de Urgência) para transferir a
criança para a Santa Casa. A mãe
questionou o motivo de ela já não
receber o soro antiescorpiônico e,
nesse momento, a médica teria
dito que não havia na unidade.

“Eu alterei a voz e ela falou
que não poderia ajudar se eu não
me acalmasse”, afirmou. “Se não
tinha o soro, já podiam ter avisa-
do na recepção e a gente podia ir

para outro lugar, o carro estava ali
e não teria perdido tanto tempo”.

Patrícia Duarte também co-
mentou sobre as dificuldades da
equipe da UPA para manter o
acesso venoso na criança. Segun-
do a mãe, assim que chegou, um
dos membros da equipe do Samu
questionou o motivo de a crian-
ça estar sem acesso, que nesse
momento já havia sido perdido
e os enfermeiros da UPA tenta-
vam uma nova punção. “Eles es-
tavam perdidos. Na minha opi-
nião, quem entra nessa área tem
que ter uma noção”, afirmou.

A mãe também relatou como
foi o atendimento na Santa Casa,
onde Jamilly chegou por volta das
22 horas e recebeu o soro anties-
corpiônico imediatamente. Ela fa-
lou sobre a melhora do quadro,
com o soro, depois a piora, duran-
te a madrugada, e os momentos
finais da filha, na manhã seguinte.

FAMILIARES – A CPI
também ouviu, nesta quinta-fei-
ra (9), os depoimentos do tio de
Jamilly, Wilson das Graças Adri-
ano Duarte, e do avô, Geraldo
Fernandes Duarte. Eles relata-
ram sobre o momento da picada,
o socorro à Jamilly e a chegada à
UPA, por volta das 20h40. O tio
relatou que esperou o atendimento
do lado de fora da unidade e que
estava em contato o tempo todo
com a mãe da criança pelo telefo-
ne. Ao ouvir a reclamação sobre a
demora no atendimento, ele dis-
se que tentou entrar na unidade,
mas foi impedido pelo segurança.

“As falhas, a nosso ver, são
visíveis, mas a mãe relatou a for-
ma como ela foi tratada, a ma-
neira como foi recebida, como o
caso foi trabalhado”, avaliou o
advogado da família de Jamilly,
Luciano Alves Lima, que acom-
panhou os depoimentos junto com
o colega João Mazzi Bruno. “As
pessoas trataram como um aten-
dimento comum. Essa visão foge
dos protocolos que nós entende-
mos como de urgência e emergên-
cia. Isso demonstra, a meu ver, a
falta de preparo para uma função
tão importante como é a UPA”.

Para o advogado, os trabalhos
da CPI vão contribuir para que si-
tuações como a de Jamilly não se
repitam. “Está sendo um trabalho
sério, que está buscando apontar
as falhas e corrigir isso para que os
fatos não voltem a ocorrer. Os ve-
readores estão fazendo um traba-
lho de forma ilibada, que acredito
que terá um grande ganho para a
sociedade de Piracicaba”, afirmou.

O presidente da CPI, verea-
dor Acácio Godoy (PP), disse que
era necessário, após os depoimen-
tos dos profissionais que presta-
ram o atendimento, ouvir agora a
versão da família. “Nós tínhamos
a versão de quem prestou o aten-
dimento e faltava fazer esse cru-
zamento das versões para testar,
a partir do ponto de vista da mãe,
como se deu o atendimento. Hoje
a gente conseguiu fechar esse cír-
culo entendendo do ponto de vis-
ta de quem atendeu e agora, de
quem foi atendido”, afirmou.

Nesta sexta-feira (10), a par-
tir da 8h30, está previsto o depo-
imento de um enfermeiro da UPA
que prestou atendimento a Jami-
lly. Ele já apresentou sua versão
à CPI em outro momento e agora
foi reconvocado para prestar es-
clarecimentos. A CPI também é
composta pelo relator, Gustavo
Pompeo (Avante) e pelos mem-
bros, Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, Pedro Kawai
(PSDB) e Paulo Camolesi (PDT).

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Solenidade marca o Dia Municipal da Favela

Reunião solene no Salão Nobre Helly de Campos Melges foi marcada pela entrega de cinco homenagens

Divulgação

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba lembrou nesta quarta-feira
(8) o Dia Municipal da Favela, por
iniciativa da vereadora Silvia Mo-
rales (PV), do mandato coletivo A
cidade é sua. A reunião solene rea-
lizada no Salão Nobre Helly de
Campos Melges foi marcada pela
entrega de cinco homenagens.

Os homenageados foram Cí-
cera Maria Lopes, a Cicinha da
Comunidade Renascer; Creuza
Ferreira Leite de Paulo, da anti-
ga liderança do Algodoal; Elisa-
ma Cilene Cordeiro Vieira, do
Bosques do Lenheiro; Felipe Au-
gusto Cypriano, voluntário na
ação Ajuda do Bem; Maria Silva
Lima, a Vó da Comunidade Espe-
rança; e a assistente social Solange
Maria Perin Fontanetti Aguiar.

Também foi proposta home-
nagem ao deputado Vicente Pau-
lo da Silva (PT), o Vicentinho, en-
tregue pela parlamentar na Esta-
ção da Paulista no último domin-
go (5), no Fórum Regional Mora-
dia digna como saúde pública.
Logo no início do seu pronuncia-
mento, a vereadora Silvia Morales
solicitou um minuto de silêncio em
solidariedade às mortes no confli-
to entre Israel e os palestinos.

Ela reforçou as pautas de-
fendidas pelo seu mandato, como
a luta pelos direitos das mulhe-
res, o combate à LGBTfobia, a
agroecologia e o meio ambiente.
A reunião solene pelo Dia Muni-
cipal da Favela é proveniente do
decreto legislativo 14/2022. A
vereadora também é autora do
projeto que deu origem à lei
9.657/2021, que instituiu o 4 de
novembro como o Dia Munici-

pal da Favela no Calendário Ofi-
cial de Eventos do Município.

Além disso, a vereadora apre-
sentou alguns números relaciona-
dos ao tema: “Piracicaba tem um
déficit habitacional expressivo, de
10 mil unidades, e praticamente 30
mil pessoas vivem em favelas”, lem-
brou, ao citar dados de 2021, do
Plano Municipal de Habitação de
Interesse Social (PMHIS). Silvia
completou: “a moradia digna é
um direito social e vamos conti-
nuar discutindo e defendendo.”

Ao se pronunciar em nome
dos homenageados, Felipe Augus-
to Cypriano disse que antes de ini-
ciar o seu trabalho como voluntá-
rio, em 2014, carregava o pré-jul-
gamento de que os moradores de
favelas eram pessoas ruins. “Hoje,

indo em cada comunidade e co-
nhecendo as pessoas, sei que tra-
balham de verdade, que lutam pe-
los seus ideais e sonhos”, declarou.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) fez menção à audiência públi-
ca realizada no mesmo dia pela Câ-
mara, sobre o Orçamento proposto
pelo Executivo para o ano de 2024.
“Infelizmente, onde deveria ter bas-
tante dinheiro para resolver muitos
dos problemas de habitação em nos-
sa cidade, não tem”, disse ela, ao afir-
mar que o desafio é batalhar para
que essa realidade seja alterada.

Já o vereador Acácio Godoy
(PP) destacou que o gabinete da
vereadora Silvia defendeu a habi-
tação digna, moradia de baixo cus-
to, apoio técnico para as famílias
de baixa renda fazerem seus proje-

tos residenciais e a desapropriação
de áreas de ocupação com recur-
sos públicos, entre outros. “Antes
de vir aqui celebrar, esse mandato
defendeu arduamente todas estas
lutas”, lembrou o parlamentar.

A secretária de Habitação e
Gestão Territorial, Andrea Ribeiro
Gomes, afirmou que a tentativa é a
de honrar a história da Emdhap
(Empresa Municipal de Desenvol-
vimento Habitacional de Piracica-
ba), extinta pelo Executivo no final
de 2022. “Entendemos que uma
moradia pública digna diminui a
quantidade de gente nos postos de
saúde, com ansiedade ou no psi-
quiatra. As políticas públicas es-
tão olhando para isso”, mencio-
nou, citando ainda que a cidade
possui quase 100 comunidades.

GGGGGESTESTESTESTESTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Presidente sanciona lei que garante assistência psicológica a mulheres
Foi ampliado o direito de as-

sistência psicológica às mulheres
antes, durante e após o parto atra-
vés do Sistema Único de Saúde
(SUS). A Lei nº 14.721 foi sancio-
nada pelo presidente Luiz Inácio
Lula da Silva e publicada no Diá-
rio Oficial da União (DOU) desta
quinta-feira, 9 de novembro.

A Lei acrescentou dois pará-

grafos ao Estatuto da Criança e do
Adolescente (Lei nº 8.069). No ar-
tigo 8º, a nova redação prevê as-
sistência psicológica à gestante, à
parturiente e à puérpera que deve
ser indicada após avaliação do pro-
fissional de saúde no pré-natal e
no puerpério, com encaminhamen-
to de acordo com o prognóstico.

Já no artigo 10º, que define

obrigações dos hospitais e demais
estabelecimentos de atenção à
saúde de gestantes, públicos e
particulares, houve o acréscimo
de deverão haver atividades de
educação, conscientização e es-
clarecimentos a respeito da saú-
de mental da mulher no período
da gravidez e do puerpério.

Segundo o texto, o atendimen-

to psicológico pode começar ain-
da na gestação, durante o pré-
natal, que é o acompanhamento
e assistência médica à gestante.
A assistência poderá prosseguir até
o puerpério, período de 40 a 60 dias
após o parto, conhecido também
como resguardo. A nova lei en-
trará em vigor no prazo de 180
dias a contar da sua publicação.
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Sexta-feira, 10 de novembro de 2023

Paulo Soares, presidente do Caphiv (Centro de
Apoio ao HIV/Aids, Sífilis e Hepatites Virais)

No final do mês passado, o
Caphiv (Centro de Apoio
ao HIV/Aids, Sífilis e He-

patites Virais) participou da co-
memoração dos 40 anos do Pro-
grama Estadual IST/Aids, que foi
organizada pela Coordenadoria
de Controle de Doenças, órgão
vinculado à Secretaria de Estado
da Saúde, responsável pelas ações
de vigilância e promoção à saú-
de, ensino e divulgação científi-
ca. Foi um momento importante
para marcar um trabalho gigan-
tesco e o qual fez do Estado e do
País uma referência no atendi-
mento a pacientes com HIV/Aids.

O evento foi marcado pelo
tema "Programa Estadual IST/
Aids-SP: 40 anos - Menos Discri-
minação, Mais Respeito" e contou,
como convidados, de gestores e
profissionais de diferentes áreas
que atuam no governo estadual,
além de representantes da socie-
dade civil organizada e do Depar-
tamento de HIV/Aids, Tuberculo-
se, Hepatites Virais e Infecções Se-
xualmente Transmissíveis do Mi-
nistério da Saúde. Também foi
apresentado um resumo de tra-
balhos na categoria de "Relato de
Experiências em IST/HIV/Aids".

O Caphiv é parte deste traba-
lho. A partir das ações em parce-
ria com a Secretaria Municipal de
Saúde, a entidade é o vetor local
de uma proposta de atuação que
começa no Governo Federal, pas-
sa pelas elaborações no Governo
do Estado, até chegar onde é mais
necessário, que é na base, que são
nas cidades, onde, de fato, as pes-
soas precisam de acolhimento.

Para marcar esse momen-
to tão importante, de celebra-
ção, eu vou trazer aqui um re-
sumo do que é o Programa Es-
tadual de IST/Aids, como ele
se organiza e quais são seus
princípios. Vale ressaltar que
estas informações estão dispo-
níveis no site saude.sp.gov.br.

***

O Programa Estadual de
DST/Aids (PE-DST/Aids) foi
criado em 1983, com quatro ob-
jetivos básicos: vigilância epide-
miológica, esclarecimento à po-
pulação para evitar o pânico e
discriminação dos grupos con-
siderados vulneráveis na épo-
ca, garantia de atendimento aos
casos verificados e orientação
aos profissionais de saúde. No
primeiro momento, a Divisão de
Hanseníase e Dermatologia Sa-
nitária, órgão do Instituto de
Saúde da SES/SP, sediou o pro-
grama e a organização do que
seria o serviço de referência.

O Instituto de Infectologia
Emílio Ribas (IIER) e o Instituto
Adolfo Lutz (IAL) foram designa-
dos, respectivamente, como reta-
guardas hospitalar e laboratorial.
Em 1988, foi criado o Centro de
Referência e Treinamento em Aids
(CRT-A), vinculado ao gabinete do
Secretário da Saúde. Tinha como
metas prioritárias, além da refe-
rência técnica, atuar como capa-
citador e gerador de normas téc-
nicas, com vistas a um processo
de descentralização das ativida-
des de prevenção, vigilância e as-
sistência no Estado de São Paulo.

Além de capacitação e moni-
torização técnica, o CRT-A teve,
neste período, um importante
papel na implementação de alter-
nativas assistenciais, como hos-
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pital-dia e assistência domiciliar
terapêutica. Em 1993, ocorre a
junção dos programas de aids e
DST e a transformação do CRT
em Centro de Referência e Trei-
namento em DST/Aids (CRT-
DST/Aids). Em 1995, o CRT-DST/
Aids retoma seu papel de instân-
cia de Coordenação do Progra-
ma Estadual de DST/Aids, o que
delimitou com maior precisão a
função estratégica da instituição,
como referência técnica e como
sede da Coordenação do Progra-
ma Estadual de DST/Aids. Em
1996 o CRT-DST/Aids passa a
ser vinculado à Coordenação
dos Institutos de Pesquisa
(CIP), órgão então responsável
pela definição das políticas de
saúde pública no âmbito da Se-
cretaria de Estado da Saúde-SP.

Com a mudança de estrutu-
ra ocorrida na Secretaria de Es-
tado da Saúde em 2005, a Coor-
denação dos Institutos de Pesqui-
sa passou a chamar-se Coorde-
nadoria de Controle de Doenças.
A Coordenação do Programa Es-
tadual de DST/Aids, apoiada na
estrutura do CRTDST/Aids, é
responsável pela implementação,
articulação, supervisão e moni-
toramento das políticas e estra-
tégias relativas às DST/Aids, nas
áreas de Prevenção, Assistência,
Vigilância Epidemiológica, em
todo o Estado de São Paulo.

O PE-DST/Aids adota como
referências éticas e políticas a luta
pelos direitos de cidadania dos
afetados e contra o estigma e a
discriminação, a garantia do
acesso universal à assistência gra-
tuita, incluindo medicamentos
específicos, e o direito de acesso
aos meios adequados de preven-
ção. O PE-DST/Aids atua de for-
ma coordenada com outros seto-
res governamentais, como Justi-
ça, Educação e Promoção Social,
e em estreita colaboração com as
ONGs que atuam nesta área.

O Estado de São Paulo é di-
vidido em 28 Grupos de Vigilân-
cia Epidemiológica (GVE) que, por
sua vez, contam com um interlo-
cutor do PE-DST/Aids, respon-
sáveis pela implementação das
ações nos níveis regionais e locais.
A estrutura e a missão do CRT
DST/Aids permitem prover aten-
dimento, criar e validar procedi-
mentos preventivos e modelos de
assistência, avaliar e levar adi-
ante pesquisas clínicas e ofere-
cer treinamentos com maior le-
gitimidade diante dos profissio-
nais e instituições do Estado.

Este modelo organizacional é
único no Brasil e na América Lati-
na e tem sido uma estrutura e a
missão do CRTDST/Aids permi-
tem prover atendimento, criar e
validar procedimentos preventivos
e modelos de assistência, avaliar e
levar adiante pesquisas clínicas e
oferecer treinamentos com maior
legitimidade diante dos profissio-
nais e instituições do Estado. Este
modelo organizacional é único no
Brasil e na América Latina e tem
sido um dos fatores para os êxitos
obtidos pelo Programa Estadual
DST/Aids, nos últimos anos.
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Projeto leva tradições
afro-brasileiras a escola da
rede pública em Piracicaba
“Dandara vai para escola: Saberes afro-paulistas na educação” foi contemplado
pelo ProAc e passa por diferentes municípios; última ação nesta sexta-feira (10)

Com o objetivo de levar tradi-
ções afro-brasileiras à rede públi-
ca de ensino, acontece desde maio,
no interior paulista, de forma gra-
tuita, o projeto “Dandara vai para
escola: Saberes afro-paulistas na
educação”. A última ação será nes-
ta sexta (10), das 14h às 16h, na
E.E. Dr. Prudente, em Piracicaba.
A realização é da Casa de Batu-
queiro e ETC Produtora e o proje-
to foi contemplado pelo ProAc
(Programa de Ação Cultural), do
Governo do Estado de São Paulo.

O intuito é levar costumes afri-
canos e a história do tambu, tam-
bém conhecido como batuque de
umbigada e kaiumba, para alunos,
professores e gestores de seis esco-
las públicas do ensino fundamen-
tal do interior paulista, de forma a
atender a Lei 10.639/03, alterada
pela Lei 11.645/08, que torna obri-
gatório o ensino da história e
cultura afro-brasileira e africa-
na em todas as escolas, públicas
e particulares, do ensino funda-
mental até o ensino médio. As Leis
completam, 20 anos (10.639/03),
e 15 anos (11.645/08) em 2023.

O projeto foi idealizado e é
coordenado por Vanderlei Bas-
tos e Antonio de Paula Junior,
mestres responsáveis pela Casa
de Batuqueiro, em parceria com
a ETC Produtora e a contadora
de histórias Marina Costa. Reú-

Paulo Fortunato

Projeto Dandara chega a Piracicaba, na Escola Estadual Dr. Prudente

ne sete ações distintas com o in-
tuito de fomentar a transmissão
de saberes, salvaguardar e dis-
seminar esta tradição milenar.

AÇÕES — Uma das ações é a
Contação de História de Dandara.
Personagem do livro de autoria de
Vanderlei Bastos (Casa de Batu-
queiro), Dandara é uma menina
negra, de 10 anos que, ao passar as
férias com a avó, escuta histórias
das quais lembrará para o resto da
vida. O livro aborda os costumes
africanos, reforça a importância da
relação entre avós e netos, promo-
ve o diálogo entre gerações, apre-
senta a história do Batuque de
Umbigada e abrange a diversida-
de cultural que influenciou hábi-
tos e valores do nosso país.

Outra ação é a roda de con-
versa com os alunos, em que é
abordada a história do tambu de
maneira breve e lúdica, evidenci-
ando esta tradição, de forma a
apresentar a tradição e falar so-
bre sua manutenção e seu resga-
te. Assim, os alunos são estimula-
dos a conhecer a história da cultu-
ra afro-brasileira de seu município,
com apresentação do tambu.

Será realizada, ainda, roda
de conversa formativa com pro-
fessores e gestores, que reunirá
as participações dos mestres da
Casa de Batuqueiro, da contado-
ra de história e pedagoga Mari-

na Costa e da produtora Elaine
Teotonio. Também está prevista
apresentação e vivência para
professores e gestores, em que
serão contextualizados o instru-
mento, a dança e as “modas”.

Outras ações são: distribuição
de link para que alunos, professo-
res e familiares tenham acesso ao
livro Dandara em PDF e a um ví-
deo gravado por Marina Costa;
diálogos com as escolas de forma a
possibilitar um trabalho sobre esta
vivência que estimule a trans-
missão de saberes; Live que abor-
da o processo de escrita, produ-
ção do livro e produção do vídeo.

Por meio do projeto será
produzido um vídeo institucio-
nal sobre o livro Dandara, lan-
çado em 2012. A publicação foi
feita pelo FAC (Fundo de Apoio
à Cultura). Para este vídeo, estão
sendo convidadas as pessoas
que participaram do processo.

MUNICÍPIOS — O projeto
“Dandara vai para escola: Saberes
afro-paulistas na educação”, foi ini-
ciado em maio e passou pelos muni-
cípios de Tietê, Rio Claro, America-
na, Capivari, Indaiatuba e Piracica-
ba. (Mais informações podem ser
conferidas no Instagram: @casa
debatuqueiro e @etcprodutora)
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Pira nos Bairros leva serviços públicos gratuitos à região
A Escola Municipal Professor

João Batista Nogueira, de Santa
Terezinha, vai receber a 8ª edição
do Pira nos Bairros que acontece
neste sábado (11), das 9h às 13h. A
ação, realizada pela Prefeitura, re-
úne em um único lugar e de forma
simultânea diversos serviços ofe-
recidos pelo Executivo, abrangen-
do todas as secretarias municipais.
O Pira nos Bairros é aberto ao pú-
blico com as ações gratuitas e tam-
bém poderá ser usufruído por mo-
radores dos bairros vizinhos.

Entre os serviços oferecidos
está o cadastro para vagas de em-
prego e cursos de qualificação pela
Semdettur (Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo); realização/
atualização do Cadastro de De-
manda para Habitação de Inte-
resse Social, orientações às famí-
lias envolvidas nos processos de
regularização fundiária (REURB-
S) e aos mutuários da antiga
Emdhap, da CDHU e, do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida, pela
Semuhget (Secretaria Municipal de
Habitação e Gestão Territorial).

Outras secretarias municipais
participantes do Pira nos Bairros são
a Semuttran (Secretaria Municipal
de Trânsito e Transportes), que vai
oferecer palestras educativas sobre
educação no trânsito, emissão do
cartão do transporte público, emis-
são do cartão de estacionamento de

idoso, e informações e instruções
sobre o APP Zona Azul Piracicaba.

A Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads) vai oferecer atua-
lização do Cadastro Único/Orien-
tações CRAS/CREAS, apresenta-
ções do Serviço de Convivência e
Fortalecimento de Vínculos
(SCFV) e informações sobre os ser-
viços e programas da Assistência
Social. A OAB (Ordem dos Advo-
gados do Brasil) 8ª subseção Pi-
racicaba fará orientação jurídica
e o Memorial Metropolitano ofer-
tará corte de cabelo e serviço de
manicure e design de sobrancelha.

ARTE E ESPORTES – Tam-
bém neste sábado, a Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultural)
oferecerá apresentação musical,
pintura facial, atividades infantis e
distribuição de pipoca e algodão-doce.
A Secretaria de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras (Selam) com-
plementa a programação com ati-
vidades esportivas e de recreação.

PIRA CIDADÃO – As se-
cretarias municipais de Gover-
no (Semgov) e de Agricultura e
Abastecimento (Sema) e a Guar-
da Civil integram o Pira nos
Bairros com emissão do Cartão
Pira Cidadão, oficina Horta em
Casa e apresentação do Canil
da GCM, respectivamente.

Já a Secretaria de Finanças
(Semfi) oferecerá consulta e par-

celamento de débito (IPTU e ta-
xas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção. O Semae es-
tará no local com informações
sobre a Tarifa Social, segunda
via, levantamento de débitos,
vazamentos, corte a pedido,
atualização de cadastro e con-
sultas e orientações em geral.

SAÚDE – A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS) vai forne-
cer testes rápidos de IST/AIDs, ori-
entação sobre alimentação saudá-
vel, avaliação de peso e altura e mar-
cador de consumo alimentar, vaci-
nação com imunizantes disponíveis
para campanhas, verificação de
pressão arterial e de glicemia, ação
de promoção e prevenção em saú-
de bucal (rastreio de câncer bucal e
atividade educativa). A Clínica de
Olhos fará teste de visão e avalia-
ção de retina. O CCZ (Centro de
Controle de Zoonoses) fará orien-
tações sobre educação e saúde so-
bre animais sinantrópicos, como
escorpião, aranha, morcego, rato
e carrapato, além de cuidados e
prevenção contra a dengue.

PETS – Para os animais de
estimação, a Prefeitura disponibi-
lizará diversos serviços, por meio
da Simap (Secretaria de Infraestru-
tura e Meio Ambiente), como agen-
damento de castração para cães e
gatos, orientação veterinária, com
consultório itinerante, e vacinação
contra a raiva para cães e gatos.

ÔNIBUS – Para este sába-
do, a Semuttran também criou
uma linha especial e gratuita para
o Pira nos Bairros. Os horários de
saída da escola sentido bairro se-
rão: 9h, 9h25, 9h50, 10h15, 10h40,
11h05, 11h30, 11h55, 12h20, 12h45
e 13h10; Já os horários de saída do
bairro sentido escola serão: 9h10,
9h35, 10h, 10h25, 10h50, 11h15,
11h40, 12h05, 12h30 e 12h55.

O itinerário de ida será: Esco-
la, Rua Nossa Senhora do Carmo,
Rotatória, Rua Virgílio da Silva
Fagundes, Rua Francisco Fernan-
des Sampaio, Rua Lavrinhas, Bes-
sy Rua Lavrinhas (ponto final).

Já o itinerário de volta é: Bes-
sy Rua Lavrinhas (ponto final),
Rua Lavrinhas, Rua Natividade
da Serra, Rua João Pedro Cor-
rea, Rotatória (Rua dr. Antônio
da Costa Pinto Silva), Rua Do-
mingos Soares de Barros, Rua
Joaquim Antônio de Carvalho,
Rua João Eugênio Piedade, Rua
Cordovado, Rotatória, Rua Cor-
covado, Rua Ricardo Melotto, Rua
Ari Barroso, Rua Nossa Senhora
do Carmo, Escola (ponto final).

SERVIÇO
8ª edição do Pira nos Bair-
ros. Sábado (11), das 9h às
13h. Na Escola Municipal
Prof. João Batista Nogueira,
rua Nossa Senhora do Car-
mo, 298, Santa Terezinha.

BBBBBOSQUESOSQUESOSQUESOSQUESOSQUES     DODODODODO L L L L LENHEIROENHEIROENHEIROENHEIROENHEIRO

Vereador cobra conclusão da pavimentação em rua
Em reunião na segunda-feira

(6) com o secretário municipal de
Obras e Zeladoria, Paulo Roberto
Borges, o vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) cobrou a conclusão
da pavimentação na rua dos Pi-
nheiros, no bairro Bosques do Le-
nheiro. A obra também contem-
pla a construção de galeria de
água pluvial, guias e sarjetas.

O secretário informou que a
obra está em fase de troca de tubula-
ção e que a equipe da Mirante que
executa o serviço no local está modi-
ficando a rede de esgoto, trazendo-a
para o meio da rua para que seja ex-
pandida até residências que ainda
não são contempladas com a coleta.

Paulo Roberto disse que “as
chuvas atrapalharam um pouco
o andamento da obra”, a qual
está há mais de uma semana pa-
rada. O secretário se comprome-
teu em cobrar agilidade na exe-
cução do processo para que ela
seja retomada “o quanto antes”.

“Os moradores anseiam pela
conclusão da obra de pavimen-
tação. O projeto visa melhorar
significativamente a qualidade
de vida e a acessibilidade na re-
gião, além de beneficiar quem
mora nas proximidades. Essa obra,
sem dúvida, trará muitos benefí-
cios a todos que residem no bair-
ro”, comentou Gustavo Pompeo.

Divulgação

Pompeo falou sobre o tema com o secretário de Obras e Zeladoria
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Sábado, quartas de final
movimentam os Jogos
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Governo envia à Alesp
PLC sobre a APDS e
falta-aula no magistério
Deputada estadual Professora Bebel já prepara emendas para aperfeiçoar a
propositura; foi mais de um ano de forte pressão e cobrança da entidade

Após mais de um ano de for-
te pressão e cobrança da Apeoesp
e do mandato popular da depu-
tada estadual Professora Bebel
(PT), que também é segunda pre-
sidenta da entidade, finalmente,
o governo estadual enviou à As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo (Alesp) projeto de lei
complementar para tratar da Ati-
vidades Pedagógicas Diversifica-
das (APDs) e da falta-aula, além
de outras alterações na Lei Com-
plementar 1374/2022. De acordo
com a deputada Bebel, o envio da
propositura foi assumido pelo se-
cretário estadual da Educação,
Renato Feder, em audiência da
Comissão de Educação e Cultu-
ra da Alesp, coordenada por ela,
no dia 20 de junho deste ano.

No geral o projeto é positivo,
de acordo com a deputada Pro-
fessora Bebel. “Porém, vamos su-
gerir emendas em diversos aspec-
tos, que serão apresentadas pelo
nosso mandato. É positivo, por-
que as Atividades Pedagógicas Di-
versificadas (APDs) não serão
mais obrigatórias dentro nas es-
colas. Entretanto, esse ponto ain-
da será objeto de resolução do se-
cretário da Educação. Neste pon-
to, cabe emenda para que as APDS
sejam sempre cumpridas em local
de livre escolha dos professores,
embora a alteração proposta pelo
PLC seja, sem dúvida, positiva.
Em primeiro lugar, porque não
precisa ser cumprida obrigatoria-
mente na escola. Em segundo lu-
gar porque, acreditamos, caso pre-
valeça a redação atual do projeto,
que haverá espaço de negociação
com a Secretaria Estadual da
Educação, o que é muito melhor
do que a permanência da obrigato-
riedade de cumprimento das APDs
dentro das escolas”, destaca.

Já à volta da falta-aula, con-
forme o projeto que chegou à Alesp,
passa a vigorar em primeiro de ja-
neiro de 2024. “Conquistamos com
nossa luta a importante e positiva
alteração proposta pelo PLC na LC
1374/2022, com o retorno da falta-
aula, ou seja, os professores voltam
a sofrer descontos sobre as aulas e
períodos de tempo em que efetiva-
mente não estiverem nas escolas em
seus horários de trabalho e não des-
conto integral do dia como hoje ocor-
re. Neste caso, proporemos emen-

Divulgação

A deputada Bebel com professores que têm ido semanalmente à Alesp defender o magistério paulista

da, apenas para adequar o descon-
to sobre 1/30 dias, e não sobre 1/21
dias, como proposto, para que se gere
desconto menor e mais compatível
com a forma de pagamento, por-
que se paga por 30 dias trabalha-
dos e não por 21”, explica Bebel.

De acordo com a segunda pre-
sidenta da Apeoesp, ainda, a reti-
rada da Jornada como critério na
classificação é prioridade para atri-
buição de aulas. “O PLC propõe
mudança no artigo 45 da LC 444/
85, que retira a maior jornada como
critério prioritário de pontuação,
embora a mantenha como critério,
além de acrescentar outros, como
assiduidade, e afins. Não há dúvi-
da que há um avanço nessa reda-
ção com relação à proposta do ex-
Secretário Rossieli Soares (PLC 1374/
2022), mas é necessária a apresen-
tação de emenda que vamos suge-
rir estabelecendo a volta da reda-
ção original do artigo 45 do Esta-
tuto do Magistério. No atual pro-
cesso de definição das regras para
a classificação da atribuição de au-
las de 2024, retirar a jornada des-
ses critérios foi uma de nossas pri-
oridades. Conseguimos reduzir o
seu peso a apenas 10%,” explica.

NOVA CARREIRA – a de-
putada Professora Bebel destaca
que a prorrogação do prazo de
adesão ao pagamento por subsí-
dio por mais 24 meses, que vence-
ria em abril do próximo ano, mos-
tra o fracasso desta “nova carrei-
ra”, uma vez que poucos professo-
res fizeram essa adesão. “No en-
tanto, intensificaremos a cobran-
ça pela instalação da mesa perma-
nente de negociação, para que pos-
samos discutir uma carreira aber-
ta, justa e atraente. No caso dos
professores e professoras da cate-
goria O, infelizmente, o enquadra-
mento foi compulsório”, ressalta.

Já o coordenador de organi-
zação escolar torna-se vice-diretor
escolar, Bebel considera a mudan-
ça do nome da função atual (cria-
da pela LC 1374/2022), de Coor-
denador de Organização Escolar
para Vice-Diretor Escolar, positi-
va, porque é coerente e lógica em
relação ao papel exercido por esse
profissional na unidade escolar.

Com relação ao fato de pro-
fessores poderem ter reconhecido
trabalho de tutoria quando for-
mam outros professores, uma vez
que o PLC modifica atribuições

dos integrantes do Magistério que
estão nas escolas do Programa de
Ensino Integral (PEI), e, portanto,
submetidos ao RDE (Regime de
Dedicação Exclusiva), acrescen-
tando que esse trabalho pode ser
caracterizado pela tutoria com pro-
fessores, feita pelos próprios pro-
fessores, quando houver progra-
ma de formação continuada, “em-
bora discordemos do PEI, assim
como da LC 1374/2022, entendemos
que essa alteração é positiva”, diz a
segunda presidenta da Apeoesp.

A Professora Bebel critica o
fato de o governo querer subme-
ter diretores e supervisores de es-
colas, vices e supervisores de en-
sino a avaliações de desempenho
para aferição de metas, de acor-
do com critérios estabelecidos
pelo Secretário, com penalização
aos que não são aprovados, que
vão desde a remoção forçada
para outra escola até o exercício
de outras funções. “Da mesma
forma que não concordamos que
professoras e professores sejam
submetidos a avaliações puniti-
vas, também neste caso propore-
mos emenda para retirar essa
disposição do projeto”, completa.

Fotos: Divulgação

Equipe do Algodoal, classificada para a fase quartas de final de futsal

Partidas de futebol seguem no domingo pelos Jogos Comunitários

Os destaques da sexta ro-
dada do torneio de futsal dos
38º Jogos Comunitários de Pi-
racicaba serão as partidas váli-
das pela fase de quartas de fi-
nal da categoria sub-14, agenda-
das para o sábado (11), na qua-
dra do Centro Esportivo Alfredo
de Almeida Leite, na Pauliceia.

A edição 2023 dos Jogos Co-
munitários é uma realização da
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Selam (Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras). Para
garantir o acesso dos atletas às pra-
ças esportivas, em todas as roda-
das de futsal e de futebol, a Selam
oferece transporte gratuito às equi-
pes e comissões técnicas, partindo
de várias localidades dos bairros
envolvidos nas competições aos lo-
cais das partidas agendadas.

A rodada decisiva para as oito
equipes classificadas do sub-14 tem
início às 14h com a partida entre
as equipes da Vila Industrial 1 e
do Algodoal. Logo em seguida, às
14h30, jogam as representações da
Vila Industrial 2 e do São Jorge. A
agenda das quartas de final en-
cerra com mais duas partidas:
Vem Viver 1 x Santo Antonio, às
15h, e Cecap x Sol Nascente, a
partir das 15h30, na quadra do
Centro Esportivo da Pauliceia.

A única partida válida pelo
grupo B do torneio sub-12 des-
te final de semana começa às
13h30, entre as equipes da Vila
Nova e do Mário Dedini B. O
jogo também acontece no Cen-
tro Esportivo da Pauliceia.

A quarta rodada do torneio de
futebol começa às 8h, com a parti-
da do sub-15 entre as equipes do
Ary Coelho e da Vila Sônia, no gra-
mado da Vila Sônia. Logo depois,
os elencos do Mário Dedini A e
do Vem Viver, do sub-11, entram
em campo a partir das 9h. A ro-
dada segue no campo da Vila Sô-
nia com os jogos da Vila Industri-
al x Vem Viver (sub-15) e da Vila
Industrial x Vila Nova (sub-15).

No gramado do campo do
São Jorge (Fiorentina), mais
duas partidas da quarta rodada
do torneio de futebol: São Jorge
x Sol Nascente, a partir das 8h30,
nas categorias sub-13 e sub-15.

SERVIÇO
38º Jogos Comunitários, 6ª
rodada do futsal, no sába-
do, dia 11/11, na quadra do
Centro Esportivo Alfredo de
Almeida Leite, na Pauliceia.
As partidas da 4ª rodada de
futebol no domingo (12), nos
campos da Vila Sônia do
São Jorge (Fiorentina).

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) acolheu as demandas
dos moradores e frequentado-
res da área de lazer “Ana Ca-
rolina Pleins Machado”, situa-
da na rua Augusto Gomes da
Silva, no bairro Terra Nova.

Durante a visita no bairro,
diversas melhorias foram soli-
citadas ao parlamentar, o que
resultou na elaboração de in-
dicações ao Executivo, no pe-
dido de urgência sobre a ma-
nutenção de parque infantil,
instalação de iluminação públi-
ca e manutenção do piso da pis-
ta de caminhada, corte de mato

TTTTTERRAERRAERRAERRAERRA N N N N NOOOOOVVVVVAAAAA

Moradores solicitam melhorias em área de lazer do bairro
e limpeza de galhos de árvores,
manutenção elétrica, do alam-
brado, troca e/ou reposição de
areia do campo de futebol.

Pedro Kawai também indica
a construção de calçada na rua
Augusto Gomes da Silva, com
passagem pela área de lazer “Ana
Carolina Pleins Machado” para
a UBS 1º de Maio. “Recebemos
as demandas dos moradores e
vamos trabalhar para que elas
sejam atendidas o mais breve
possível. A área de lazer é um
espaço importante para a comu-
nidade e merece receber os devi-
dos cuidados”, disse Kawai.

O vereador Pedro Kawai acolheu a demanda da comunidade
e já acionou o Executivo, no pedido de providências urgente

Assessoria Parlamentar
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Câmara conclui pregão para fornecimento de dispositivos
Duas empresas venceram o

pregão eletrônico referente ao edi-
tal 29/2023, que visava o forneci-
mento de um dispositivo de arma-
zenamento Fita LTO9 SAS e um
servidor tipo rack, compatível com
o Veritas Backup Exec, para geren-
ciar os backups dos dados armaze-
nados em seu datacenter. O dispo-

sitivo de armazenamento fita será
fornecido pela Dat Soluções em
Tecnologia Ltda, CNPJ 23.031.618/
0001-14, que ofereceu o melhor lan-
ce no valor de R$ 163.269,00.

A empresa MW Microware
Comércio de Informática Ltda,
CNPJ 56.097.645/0001-49, for-
necerá o servidor tipo rack pelo

valor de R$ 79.800,00. O certa-
me atendeu a uma solicitação do
Departamento de Tecnologia da
Informação e aquisição se justi-
fica pela necessidade de garan-
tir a segurança e integridade dos
dados, a eficiência nas operações
de backup, a compatibilidade
com novas tecnologias, a confor-

midade legal e a redução de ris-
cos e custos a longo prazo.

A sessão pública foi realiza-
da no dia 8 de novembro, às 9h, e
o critério de julgamento foi o me-
nor valor unitário, no modo de
disputa aberto-fechado. Mais in-
formações podem ser acessadas
no Portal da Transparência.



A8
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 10 de novembro de 2023

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA S S S S SAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Atividade física é fator comum entre pessoas
que conseguem o melhor controle do diabetes
Contração muscular associada ao ganho ou manutenção dos músculos ajuda no
controle e prevenção do diabetes, explica a educadora física Denise Campacci Beccari

Pessoas com diabetes devem
praticar pelo menos 150 minutos
por semana de atividade física ae-
róbica de moderada intensidade,
segundo orientação da Associação
Americana de Diabetes (ADA).
“Isso porque os exercícios melho-
ram o funcionamento metabólico,
contribuindo para a redução da
glicose e para o controle da obesi-
dade”, disse a educadora física
Denise Campacci Beccari, do pro-
grama de Saúde Inteligente do pla-
no Santa Casa Saúde Piracicaba.

Em continuidade às ativida-
des organizadas dentro da Sema-
na Mundial do Diabetes, ela es-
tará nas redes sociais do Plano
nesta sexta (10), para comparti-
lhar dicas de exercícios físicos que
o indivíduo com diabetes pode
fazer tranquilamente em casa,
com o auxílio de uma cadeira.

Segundo ela, a prática regu-
lar de atividade física é fator co-
mum entre as  pessoas que me- A educadora física Denise Campacci fala sobre  tríade infalível no controle do diabetes

Divulgação

lhor conseguem realizar o con-
trole do diabetes. “A atividade
física é recomendada para toda
a população e é ainda mais im-
portante para quem convive com
o diabetes, caracterizada pelo au-
mento do nível de açúcar no san-
gue (glicose), especialmente se ele
for o diabetes tipo 2, associado à
obesidade e ao sedentarismo.

Ela explica que a atividade fí-
sica melhora a ação da insulina,
responsável por controlar a quan-
tidade de glicose no sangue após a
alimentação. “Ao incorporar exer-
cícios físicos a sua rotina, o corpo
do paciente com diabetes consegue
metabolizar melhor a glicose, resul-
tando em redução da glicemia.

“As vantagens do exercício
físico vão além do tratamento do
diabetes, uma vez que pessoas
com pré-diabetes e obesidade
também se beneficiam da práti-
ca regular de atividade física”,
disse Campacci. Segundo ela,

nesses casos, o exercício é impor-
tante para evitar que o quadro
evolua para o diabetes”, explica.

Campacci finaliza lembrando
que há uma tríade quase que in-
falível no tratamento do diabe-
tes. “Ela é composta pelo uso in-
dividualizado de medicações, ati-
vidade física regular e alimenta-
ção adequada”, disse lembrando,
ainda, que se você já foi diagnos-
ticado com diabetes, além dos
exercícios físicos, procure realizar
o monitoramento da doença.

Ela aponta também alguns
dos benefícios da atividade físi-
ca para todo o organismo, como
aumento do gasto calórico para
manutenção o peso adequado;
regulação dos níveis de coleste-
rol e de triglicerídeos; manuten-
ção da pressão arterial dentro
dos limites normais; melhora da
vascularização do coração; mai-
or sensação de bem-estar e favo-
recimento da integração social.

SSSSSELAMELAMELAMELAMELAM

Equipe de vôlei adaptado
joga neste final de semana

AAAAAPELOPELOPELOPELOPELO

Vereador entrega moção para
pavimentação asfáltica de vias

O vereador Josef Borges (So-
lidariedade) entregou, ontem (8),
ao governo estadual o pedido para
que a pavimentação asfáltica da
Estrada PIR 290 “José Francisco
Peres Gonzallez”, trecho da Ponte
de Ferro até encontrar com a PIR
017/290; da PIR 017/290 “Alci-
des de Freitas”, até encontrar com
a Rodovia SP-147 e da PIR 011/
W, no bairro Canal Torto, seja in-
cluída no orçamento estadual.

A moção de apelo foi recebida
pelo superintendente do DER (De-
partamento de Estradas e Roda-
gem), Sérgio Codelo, que afirmou
que Piracicaba está muito adian-
tada com os projetos para que es-
sas obras sejam realizadas. No tex-
to da propositura, Josef Borges
ressalta a importância da realiza-
ção dos serviços de pavimentação

asfáltica das estradas, principal-
mente para os produtores e mora-
dores da região em referência.

Em 2022, o prefeito Luciano
Almeida (PP) apresentou ao DER
e à Secretaria de Estado de Lo-
gística e Transporte projetos de
pavimentação e recuperação as-
fálticas de vicinais. O parlamen-
tar ressalta a urgência de se rea-
lizar essa obra, que é esperada
há muitos anos. “A poeira que é
levantada causa enormes preju-
ízos à saúde, principalmente de
crianças e idosos”, afirmou.

Josef Borges defende que essa
obra beneficiará todos os morado-
res que ali residem e motoristas,
por ser uma região de grande flu-
xo de veículos, principalmente de
caminhões que movimentam a pro-
dução agrícola/rural da região.

SSSSSEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRAN

Palestra alerta os riscos de dirigir utilizando o celular
Como parte das ações de ori-

entação à população sobre seguran-
ça no trânsito e também de preven-
ção de acidentes, a Semuttran (Se-
cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes)
realizou na terça-feira (7), na Fa-
culdade Anhanguera, palestra
sobre os riscos de dirigir fazendo uso
de celular. A palestra foi ministrada
pelo chefe da Divisão de Educação e
Segurança no Trânsito da Semut-
tran, Ricardo Piton. Compareceram
à palestra cerca de 100 alunos.

Conforme o CTB (Código de
Trânsito Brasileiro), a utilização
de celular e/ou de fones nos ouvi-
dos conectados à aparelhagem
sonora durante condução de veí-
culo caracteriza-se como infração
média, ou seja, mesmo que o celu-
lar esteja conectado a um fone de
ouvido ou no viva-voz, a multa de
R$ 130,16 será aplicada, além de
serem adicionados quatro pontos à
CNH (Carteira Nacional de Habili-

Ricardo Piton, da Semuttran, ministrou palestra aos alunos
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tação). O motorista pode ser multa-
do tanto com o carro parado, como
em sinal vermelho ou por conta de
tráfego intenso, quanto com o veí-
culo em movimento, entretanto,
neste caso, com o condutor segu-
rando ou manuseando o aparelho
enquanto dirige, a multa é de na-
tureza gravíssima, com valor de
R$ 293,47, e sete pontos na CNH.

Segundo Piton, o convite para
a Semuttran ministrar a palestra
na Anhanguera surgiu a partir do
projeto Celular e Direção Não
Combinam, realizado após a mor-
te de um aluno da instituição, em
julho deste ano, que estava ao ce-
lular no momento do acidente.

“As pessoas sabem dos riscos,
mas acabam negligenciando isso,
portanto, é sempre importante con-
tinuarmos com nosso trabalho de
orientação e também de fiscaliza-
ção, para que todos possam se cons-
cientizar sobre a importância de
respeitar as leis de trânsito para a

própria segurança e de todos”, fa-
lou Piton, acrescentando que o ce-
lular ocasiona distração em nível
manual, porque o motorista tira a
mão que deveria estar comandan-
do a direção; visual, com o desvio
do olhar; e cognitiva, já que o ocor-

re distração emocional, o que re-
quer maior tempo de reação.

Para solicitação de pales-
tras sobre segurança no trânsi-
to, é necessário entrar em con-
tato com a Semuttran pelo e-mail
semuttran@piracicaba.sp.gov.br.

Josef Borges (Solidariedade) entrega moção de apelo para
pavimentação asfáltica da PIR 290, PIR 017/290 e PIR 011/W
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Vereador indica execução de
reparo em caixa de inspeção

O vereador Fabricio Polezi
(Patriota) esteve na tarde desta
quarta-feira (08) na avenida Or-
lândia, no bairro São Francisco,
em frente à Escola Estadual
Profª. Carolina Mendes Thame,
para verificar o entupimento de
uma caixa de inspeção que, de acor-
do com o parlamentar, está extra-
vasando esgoto em via pública.

O apontamento foi encami-
nhado ao Executivo pelo parlamen-
tar por meio da indicação 4270/
2023 que, em seu texto, traz que
“tal solicitação se faz necessária e
urgente pois no referido local en-
contram-se um grande fluxo de

Polezi encaminhou indicação que aponta
vazamento de esgoto na avenida Orlândia

esgoto vazando na calçada, causan-
do transtorno a quem passa pelo
local, bem como risco de contami-
nação, o que demonstra a urgên-
cia de sanar esse vazamento”.

Representantes do Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto) também foram contatados,
segundo o parlamentar, com o
intuito de solicitar os reparos, em
caráter de urgência, por se tra-
tar de um ambiente escolar. “Es-
tamos acompanhando a neces-
sidade da população e apontan-
do, por meio de indicações, os
serviços já demarcados e catalo-
gados”, acrescentou o vereador.

Pela última rodada da fase de
classificação da Copa de Voleibol
Adaptado Amigos do Esporte na
Melhor Idade de São Pedro, as equi-
pes da Selam (Secretaria de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras),
masculina e feminina, entram em
quadra no sábado (11), a partir das
9h. Na rodada deste final de sema-
na, a equipe feminina da Selam joga
nas categorias 58+ e 69+, em jogos
agendados para as quadras I e II
do Ginásio de Esportes José de Oli-
veira Garcia Neto (miniginásio).

Pelo torneio masculino das
categorias 50+, 58+ e 69+, os
atletas de Piracicaba disputam
as partidas da rodada na qua-
dra do ginásio da Associação
dos Funcionários Públicos
Municipais de Piracicaba.

Essas competições contam
com a coordenação dos professo-
res da Selam, Diego, Jéssica e
Rita, que trabalham na orienta-
ção das equipes do masculino e
feminino. A última rodada da
fase de classificação da Copa
Amigos do Esporte conta com a
participação das equipes de Piraci-
caba, Tatuí, Praia Grande, Araras,

Assessoria Parlamentar

Divulgação

Equipe feminina de vôlei adaptado da Selam, categoria 58+

São Pedro, Campinas, Limeira,
Mogi Guaçu e Lençóis Paulista.

A organizadora da Copa de
Vôlei Adaptado, Janaína Acácia,
disse que a temporada deste ano
está muito equilibrada com jogos
de alto nível técnico em todas as
categorias. “As competições têm
grande importância para o públi-
co da terceira idade. Essas ativi-
dades incentivam as relações soci-
ais e promovem a melhoria da qua-
lidade de vida”, explicou Janaína.

As partidas decisivas do
campeonato estão agendadas
para os dias 25 e 26 de novem-
bro, no Ginásio Municipal An-
tonio Carlos Siloto Filho, o Bor-
dadão, na cidade de São Pedro.

SERVIÇOS
Copa de Voleibol Adaptado
Amigo do Esporte na Melhor
Idade de São Pedro. Sábado
(11), a partir das 9h. Partidas
disputadas no Ginásio de
Esportes José de Oliveira
Garcia Neto (miniginásio) e
no ginásio da Associação
dos Funcionários Públicos
Municipais de Piracicaba.
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35 anos do Sindicato dos Municipais35 anos do Sindicato dos Municipais35 anos do Sindicato dos Municipais35 anos do Sindicato dos Municipais35 anos do Sindicato dos Municipais
O Sindicato dos Trabalhado-

res Municipais de Piracicaba,
São Pedro, Águas de São Pedro,
Saltinho e Região comemora 35
anos de fundação no dia 10 de
novembro. A fundação se con-
funde com a promulgação da
constituição da República Con-
federativa do Brasil, que conce-
deu o direito de sindicalização
aos servidores públicos.

Por meio do Sindicato, em
Piracicaba foram consolida-
das leis de recomposição, re-
ajustes, abonos, aumentos de
vencimentos e salários para
todos os servidores públicos
da Administração Direta e Au-
tárquica do Município.

Existem 791 decretos; 96
leis ordinárias e 07 leis com-
plementares em benefíc io
aos servidores de autoria do
Poder Executivo e aprovados
pela Câmara Municipal nes-
ses 35 anos do Sindicato.

Além das atuações que en-
volvem o Poder Público, o Sin-
dicato tem suas atividades por
“motor próprio”: formação pro-
fissional, atendimentos jurídi-
co e de saúde. Nestes anos,
somaram-se mais de 30 mil
ações jurídicas e administrati-
vas conduzidas pela represen-
tação sindical em níveis: mu-
nicipal, estadual e nacional.

O Sindicato participou de
todas as lutas coletivas em São
Paulo, Brasília e na OIT (Organi-
zação Internacional do Trabalho)
em Genebra. “Todos os benefí-
cios universais aplicados aos
servidores públicos, o Sindicato
dos Municipais teve participa-
ção”, destacou o dirigente e ad-
vogado, José Osmir Bertazzoni.

São muitos benefícios como
a cesta básica (assegurada por
Lei de 1997), extensiva aos apo-
sentados e pensionistas. Outra
conquista é a data base da cate-
goria no mês de março, instituí-
da por lei, o qual a Diretoria se
mobiliza anualmente junto aos
servidores para a manutenção da
reposição das perdas salariais.

Durante a pandemia, os
servidores tiveram perda sala-
riais, por conta de lei federal
que congelou os reajustes de
2020 e 2021. Em luta memo-
rável, com a greve geral em
2022, conquistou-se a reposi-
ção das perdas, inclusive com
a antecipação da parcela que
seria paga em março de 2024
para dezembro de 2023, gra-
ças a participação da catego-
ria em assembleia em março/
23, solicitando e aprovando o

pedido de antecipação da parce-
la, atendida agora pelo prefeito e
aprovada pela Câmara Municipal.

De acordo com a Constitui-
ção Federal, o Sindicato atua
como auxiliar na fiscalização em
apoio ao Ministério Público Fe-
deral do Trabalho e Ministério do
Trabalho, os quais tem exigido
da Câmara Municipal e da pre-
feitura de Piracicaba a regulari-
zação dos laudos de AVCB (Auto
de Vistoria do Corpo de Bombei-
ros) dos imóveis. Com a atuação
do Sindicato, o prédio da Câma-
ra Municipal foi regularizado e
os imóveis da prefeitura, inclu-
sive o Centro Cívico, tramita a
documentação junto ao MPT.

Em 35 anos foram inúmeras
lutas: assiduidade de 6%, regu-
larização do piso salarial dos pro-
fessores nas cidades que com-
põem a base e a luta, em Piraci-
caba, pela implementação do es-
tatuto do magistério, lutando
pela participação da categoria
em sua elaboração. A conquista
da Mesa Permanente de Negoci-
ação, instituída em 2014, em Pi-
racicaba, leva as reivindicações
dos servidores à administração.

Na área previdenciária, o
qual teve perdas por conta do ex-
presidente Michel Temer, o Sin-
dicato teve participação impor-
tante no processo de luta con-
tra as perdas de benéficos.  A li-
minar que mantém 11% da taxa
previdenciária do servidor públi-
co é uma atuação do Sindicato
dos municipais junto a Apeoesp.

Atualmente, o Sindicato con-
ta com sua diretoria participan-
do do Conselho Deliberativo do
Ipasp, além da atuação junto
aos conselhos de cidadania,
como o conselho do idoso, con-
selho da mulher, conselho da edu-
cação, conselho da alimentação
escolar, conselho da cidade.

“É uma história extensa, de
muito trabalho e dedicação de to-
dos os diretores que têm passado
pela entidade para darem sua con-
tribuição”, afirmou Sgrigneiro. “O
servidor público não tinha direito
a 13º salário, nem hora extra, to-
dos os direitos foram incorpora-
dos após a existência das entida-
des sindicais e suas ações”.

O Sindicato é uma entidade
representativa, mas é primordi-
al a participação efetiva dos
servidores, seja se associando,
participando de assembleias
para tomar decisões dentro dos
anseios da categoria, fortalecen-
do os servidores e a representa-
tividade do Sindicato nas nego-
ciações com a administração.
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Acipi recebe lançamento de documentário sobre acesso
Vídeo traz curiosidades e depoimentos que marcaram os 40 anos da histórica vitória sobre o Bandeirante de Birigui; acesso é do ano de 1983

A Acipi (Associação Comercial
e Industrial de Piracicaba) sedia no
próximo dia 14, às 19 horas, véspe-
ra da celebração de 110 anos do
Esporte Clube XV de Novembro, o
lançamento do documentário sobre
os 40 anos da conquista do Campe-
onato Paulista da Segunda Divisão
de 1983 do alvinegro piracicabano.

Com realização da Acipi e
produção da Solucione Ima-
gens, o audiovisual “XV 1983:

o eterno acesso” relata os prin-
cipais fatos da histórica vitória
sobre o Bandeirante de Birigui.

O presidente da Acipi, Marce-
lo Cançado, destaca que a Acipi re-
ceberá o lançamento e também é
uma das realizadoras por enten-
der a importância do XV para Pi-
racicaba. “O esporte e, em especial,
o futebol tem espaço reservado no
coração do brasileiro e o XV é pai-
xão entre os piracicabanos, além de

ser símbolo e levar o nome da cida-
de Brasil afora. Os torcedores me-
recem esse presente”,  afirma.

Com direção do jornalista e
produtor Adriano Perina, que des-
de o ano passado trabalha o tema,
o vídeo será exibido no auditório
da Acipi. “O XV possui cinco títu-
los da segunda divisão, inclusive
um recente em 2011. Mas todos se
lembram das histórias, fatos e fol-
clores do jogo do título de 30 de

novembro de 1983, quando o Ba-
rão de Serra Negra recebeu o seu
maior público de toda a história. O
documentário será um registro ci-
nematográfico documental que terá
como personagens principais ex-jo-
gadores e torcedores que viveram
aquele momento”, explica Perina.

O time piracicabano foi cam-
peão e conquistou o acesso à primei-
ra divisão do futebol paulista com
uma rodada de antecedência ao ven-

cer o Bandeirante por 3 a 2, em casa.
As gravações ocorreram com os prin-
cipais personagens daquele jogo, en-
tre eles os ex-jogadores do XV: Pi-
zzelli, goleiro; o capitão, Vadinho; e o
artilheiro do campeonato e o mais
novo do elenco na época, Pianelli.

Segundo o diretor de edição
da Solucione Imagens, Felipe Pe-
rim, são muitas as histórias daquele
jogo, que na verdade foi a última
rodada de um quadrangular final.

“Um dos fatos que identificamos
com os ex-jogadores é que o elenco
era muito unido e que o técnico
Galdino Machado fazia a diferen-
ça. E claro, a invasão de campo com
o frango não pode faltar”, ressalta.

A participação no evento de
lançamento do documentário é
gratuita e aberta ao público. Por
conta das vagas limitadas, é neces-
sária inscrição antecipada pelo e-
mail:  secretaria@acipi.com.br

Fotos: Divulgação/Acipi

Com realização da Acipi e produção da Solucione Imagens,
o audiovisual relata os principais fatos da histórica
vitória sobre o Bandeirante de Birigui

Felipe Perim e Adriano Perina assinam o documentário
sobre o XV de Novembro de Piracicaba, o Nhô Quim,
que está no coração da torcida piracicabana

O documentário fala sobre os 40 anos da conquista do Campeonato
Paulista da Segunda Divisão de 1983 do alvinegro piracicabano
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Piracicaba sedia encontro
da Rede de Promoção
ao Trabalho Decente
Objetivo foi discutir ações estratégicas para atendimento às pessoas
em situação de imigração e refúgio; encontro aconteceu segunda, dia 6

A Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads) sediou na segunda (6), de
forma híbrida, na sede da secreta-
ria, encontro com representantes
da Rede de Promoção ao Traba-
lho Decente para Imigrantes e
Refugiados de Regiões Metropo-
litanas de Piracicaba e Campinas.
O objetivo foi discutir ações es-
tratégicas de atendimento às pes-
soas em situação de imigração e
refúgio, com a participação dos
municípios de Piracicaba, Ameri-
cana, Capivari e Rio Claro, além do
Instituto Trabalho Decente (ITD).

Larissa Bedo, da Coordena-
doria de Direitos Humanos da
Smads, abriu o evento falando
sobre o trabalho da Rede e a im-
portância desses encontros
para definição de ações que con-
tribuam para o trabalho decen-
te da população imigrante.

Para Euclidia Fioravante, se-
cretária da Smads, a temática é
desafiadora e exige um trabalho
conjunto para a gestão migrató-
ria, com políticas públicas que ofe-
reçam acesso a essa população.

Após a apresentação de cada
município sobre suas demandas
relacionadas a imigrantes e refugi-
ados e estratégias de atendimento,
a coordenadora da Política de Aten-
ção aos Migrantes, Imigrantes e
Refugiados de Americana, Marilza
Morais Silva, retomou a pauta do
último encontro, destacando uma
das ações do grupo de trabalho.
“Temos trabalhado diretrizes para
o enfrentamento do trabalho escra-
vo e tráfico de pessoas, e uma das
ferramentas para disseminar a in-
formação sobre o acesso a uma rede
que amplie o atendimento, foi a ela-
boração de uma cartilha informati-
va que está em fase de tradução fei-
ta pela Unicamp, em diversos idio-
mas como espanhol, francês, inglês,
crioulo e persa, para distribuir nas
regiões metropolitanas”, disse.

Entre as pautas apresenta-
das, a data para o lançamento
oficial da cartilha para migran-
tes, imigrantes e refugiados,
com conteúdo sobre a legisla-
ção brasileira e direitos garan-
tidos aos estrangeiros, ficou de-
finido para acontecer no dia 18/
12, na sede do Ministério Públi-
co do Trabalho, em Campinas.

Os municípios e as instituições
de ensino, participantes da Rede,
constituirão o Fórum Interinstitu-
cional que terá a finalidade de de-
bater a criação de políticas públi-
cas e ações de prevenção relaciona-
das a casos de trabalho análogo à
escravidão. Marcos Vinícius Gon-
çalves, procurador do MPT e coor-
denador regional da CONAETE
falou sobre a temática estar ligada
à discriminação aos imigrantes,
que por vezes, tem sido vítima do
trabalho escravo. “Nosso objetivo
é trabalhar as políticas públicas e
acesso a essa população que está
sujeita a essa condição”, ressaltou.

“A realidade do trabalho es-
cravo não se combate apenas na
fiscalização e infração. Dependemos
muito de todos os segmentos para
o pós-resgate dessas pessoas, para
tirá-los dessa situação”, afirmou o
defensor público, Ricardo Amorim.

Na oportunidade, a profes-
sora Ana Cecília, do Instituto de
Estudos da Linguagem da Uni-
versidade Estadual de Campinas
– IEL/Unicamp apresentou um
esboço do projeto de extensão vin-
culado à Extecamp, para formação
de educadores nos municípios.

A REDE - A Rede de Promo-
ção ao Trabalho Decente para Imi-
grantes e Refugiados de Regiões
Metropolitanas de Piracicaba e
Campinas foi criada a partir de uma
articulação do Instituto Trabalho
Decente (ITD) e do Ministério Pú-
blico do Trabalho (MPT) e conta
com representantes do Ministério
Público do Trabalho, Ministério do
Trabalho, Defensoria Pública da
União, Centro de Referência em
Saúde do Trabalhador (Cerest), Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), Universidade
Estadual de Campinas (Unicamp),
Universidade Metodista de Piraci-
caba (Unimep), Ong Visão Mundial
e de serviços da rede socioassisten-
cial de Piracicaba, Americana, Ca-
pivari, Rio Claro, entre outros.

Ela atua com agenda de
reuniões a cada dois meses, que
tratam do enfrentamento do
trabalho escravo, tráfico de pes-
soas e capacitação para profissi-
onais. As reuniões são descen-
tralizadas e a próxima acontece-
rá em Americana, no dia 05/02.

Fotos: Divulgação

Participantes do encontro da Rede de Promoção
ao Trabalho Decente para Imigrantes e Refugiados

Euclidia Fioravante, secretária da Smads de Piracicaba,
fala sobre a temática, aos participantes

Larissa Bedo, da Coordenadoria de Direitos Humanos da Secretaria
Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social (Smads)

- Óia nóis aqui outra veiz.

- Agora quem estava "bra-
binho" e "cornetando" tudo
lá no Nhô-Quim agora pa-
rece estar "carminho".

- Que bom ouvir falar das con-
tratações com tanta alegria.

- Parece que até os mais
"íntimos" de Douglas Pi-
menta, já não estão mais
querendo sua cabeça.

- A zaga perdeu Luizão, mas
colocou um melhor e mais
técnico no lugar.

- Glauco zagueirão que es-
tava na Portuguesa Santis-
ta já chegou para ocupar a
vaga da lateral esquerda.

- Pelo jeito Paulo Roberto gos-
tou mesmo do que viu nas
semifinais da copa paulista.

- Além de Luizão que foi para o
Marília de Cleber Gaúcho,
mais neguinho "pedalou" do XV.

- Guilherme Amorim, Júlio
Pacato, e Thalles não fo-
ram convidados a ficar.

- Para isso o treinador já
deve ter as opções certas
para reposição.

- Amorim e Pacato deixar
o espaço para Mauro Sil-
va e Mika.

- Thales que joga na arma-
ção saindo deixa somente
Matheus Mello no setor.

- Como já dissemos Vitor
Braga não atua nem na ar-

mação e nem na conten-
ção no meio campo.

- As reposições para o se-
tor de criação são "urgen-
tes", Daniel Costa é ótima
opção, mas precisaria de
mais um atleta no setor.

- E no ataque falta "tudo"
praticamente, com a nove-
la Artur, o time carece de
pelo menos quatro ata-
cantes extremos.

- No comendo do ataque o
bom jogador Pillar já está
na folha de pagamento do
Nhô Quim, mas não é in-
destrutível, e caso machu-
que ou cumpra suspenção,
precisa de atletas qualifica-
dos para substitui-lo.

- Lúcio Flávio vem sendo
comentado para ficar, re-
serva direto para o coman-
do do ataque.

- E como diz o ditado, um
grande time começa com
um grande goleiro.

- Alan retorna de empréstimo
para Piracicaba, mas preci-
sa ser contratado um golei-
ro para ser "titular", e não ter
que escolher o melhor de
três opções. Um "guarda-
meta" experiente e vencedor.

- Dos vinte atletas que saíram,
oito chegaram para repor as
posições, mas ainda faltam
pelo menos mais umas seis
contratações, senão: "Tchau
um abraço para o acesso".

- Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

Luiz Tarantini é colunista, radialista, repórter
esportivo, comentarista, apresentador, gestor de
varejo e "apaixonado" pelo Nhô-Quim.

Luiz Tarantini



A14
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 10 de novembro de 2023

SSSSSURDEZURDEZURDEZURDEZURDEZ

Triagem auditiva neonatal
é essencial para prevenção

No Dia Nacional de Preven-
ção e Combate à Surdez, 10 de no-
vembro, a equipe de Fonoaudiolo-
gia da Santa Casa de Piracicaba
destaca seu compromisso com a
saúde auditiva, especialmente em
recém-nascidos. Com a realização
da Triagem Auditiva Neonatal, o
hospital prioriza a identificação de
possíveis alterações por meio de
exames de emissões otoacústicas
em 100% dos bebês, visando asse-
gurar um desenvolvimento lingu-
ístico pleno desde o início.  

A detecção precoce é crucial,
já que, de acordo com o Ministé-
rio da Saúde, a prevalência da de-
ficiência auditiva varia entre um
a seis neonatos a cada mil nasci-
dos vivos, aumentando para um
a quatro em cem recém-nascidos
provenientes de UTIs Neonatais.
Estatísticas da OMS (Organiza-
ção Mundial da Saúde) apontam
que aproximadamente 800 mi-
lhões de pessoas no mundo so-
frem alguma forma de perda au-
ditiva, com cerca de 5,8 milhões
no Brasil. A cada mil nascimen-
tos no País, cinco crianças nas-
cem com deficiência auditiva. 

De acordo com a coordenado-
ra do departamento de Fonoaudi-
ologia da Santa Casa de Piracica-
ba, Erica Sbravatti, as causas da
surdez podem ser diversas, desde
fatores genéticos, ambientais até
decorrentes do envelhecimento.
Para as crianças, a deficiência au-
ditiva pode resultar na perda de
estímulos essenciais para o desen-
volvimento. No entanto, soluções
estão cada vez mais acessíveis por
meio de exames preventivos e avan-
ços na tecnologia de aparelhos de
amplificação sonora. A principal bar-
reira, no entanto, ainda reside na
desinformação e no preconceito. 

Na Santa Casa, a equipe de Fo-
noaudiologia prioriza a realização
do exame antes da alta hospitalar.
Caso haja alterações ou fatores de
risco, é agendado um reteste am-
bulatorial. Érica enfatiza a impor-
tância do diagnóstico e da inter-
venção precoce, indicando que após
um segundo teste com falha, é en-
caminhada uma carta ao pediatra
para uma investigação mais apro-

Fonoaudióloga da Santa Casa realizando a triagem
auditiva na recém-nascida ainda na maternidade

Divulgação

fundada. “O diagnóstico e a con-
duta para perda auditiva devem ser
realizados antes dos 3 anos de ida-
de para minimizar os déficits de lin-
guagem”, explica.  

“Além da triagem auditiva,
a equipe também realiza o exa-
me da ‘linguinha’, verificando a
anatomia da língua e do frênulo
lingual, essencial para a sucção
e, consequentemente, para a fala
do bebê. O diagnóstico e a con-
duta para perda auditiva devem
ser realizados antes dos 3 anos
de idade para minimizar os dé-
ficits de linguagem”, explica. 

Segundo Érica, a surdez pode
surgir de forma súbita ou gradual,
por causas diversas. Entre elas, es-
tão os danos causados pela exposi-
ção frequente a ruídos excessiva-
mente altos, infecções, lesões na
cabeça e complicações no nascimen-
to. A prevenção desempenha um
papel crucial na redução do impac-
to dessa condição.  “A avaliação
audiológica anual é fundamental
para detecção precoce da perda
auditiva. Além disso, manter hábi-
tos saudáveis como atividades físi-
cas regulares e uma alimentação
balanceada é essencial. Alimentos
ricos em potássio são destacados
por seu papel na transmissão de
impulsos nervosos e influência na
transmissão do som”, explica. 

Vale ressaltar ainda que alguns
casos podem se beneficiar com a
comunicação por meio da Libras
(Língua Brasileira de Sinais), que é
uma língua visual-gestual utiliza-
da pela comunidade surda no Bra-
sil. Ela é composta por gestos, ex-
pressões faciais e movimentos cor-
porais para comunicar ideias, sen-
timentos e conceitos. “A importân-
cia da Libras na comunicação está
em sua função vital para as pesso-
as surdas, proporcionando-lhes
uma maneira de se expressar, inte-
ragir e compreender o mundo ao
seu redor. Além disso, a Libras é
fundamental para a inclusão e a
igualdade, pois permite a comu-
nicação entre surdos e ouvintes,
contribuindo para a quebra de
barreiras e para a construção de
uma sociedade mais acessível e
diversificada”, ressalta Erica. 
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Santa Casa prestigia os 60 anos da CMB

Promovendo a troca de co-
nhecimento entre agricultores e
entusiastas da Agroecologia dos
territórios de Sorocaba e Piraci-
caba, no próximo dia 11, sábado,
acontece o segundo encontro da
Caravana Agroecológica com
destino ao Sítio Mãe Terra, loca-
lizado no assentamento de Ipe-
ró. Seu primeiro encontro, sedi-
ado no Sítio São João, aconteceu
em 28 de outubro e proporcionou
aos visitantes a oportunidade de
entrar em contato com a história
do sítio, seus moradores, o tra-
balho agrícola e com resíduos de
poda realizados no local, bem
como com as abelhas nativas. 

O propósito das caravanas
agroecológicas é destacar os im-
pactos positivos sociais e ambien-
tais desta prática. A agroecologia
abrange uma série de temas, como
o manejo sustentável dos agroe-
cossistemas, questões agrárias e
da agricultura familiar, seguran-
ça alimentar e nutricional, sobe-

rania alimentar, questões étnico-
raciais, de gênero e outras ques-
tões relacionadas ao campo.

Agora em seu segundo en-
contro, o projeto leva seus parti-
cipantes a uma visita com a in-
tenção de conhecer a produção de
orgânicos e os sistemas agroflo-
restais do local, proporcionando
uma vivência com bioconstrução,
viola caipira e ritmos musicais.  

As inscrições já estão dis-
poníveis pelo portal inscrições.
sescsp.org.br/piracicaba com
valores que variam entre R$
40,00 e R$ 20,00 por pessoa.

SERVIÇO
Dia 11, sábado, 6h30 às
18h30 - Local externo (Sítio
Mãe Terra - Iperó/SP) - Saí-
da as 6h30, do estaciona-
mento do Sesc Piracicaba -
Inscr ições pelo por ta l
inscr icoes.sescsp.org.br/
p i rac icaba -  Ingressos:
R$40,00 (público geral) e
R$20,00 (credencial plena).

AAAAAGROECOLOGIAGROECOLOGIAGROECOLOGIAGROECOLOGIAGROECOLOGIA

Sesc faz encontro sobre os
impactos positivos em Iperó

A Santa Casa de Piracicaba
esteve entre as instituições do
Brasil que prestigiaram o evento
comemorativo dos 60 anos da
Confederação das Santas Casas e
Hospitais Filantrópicos (CMB),
ontem, 8, na Unique Palace em
Brasília, com a presença dos mi-
nistros da Saúde e da Fazenda,
além de deputados e senadores
de diversos estados, representan-
tes de instituições filantrópicas de
todo o Brasil, entidades ligadas à
saúde e empresas que contribu-
em para o fortalecimento da área.

A Instituição foi represen-
tada pelo provedor Alexandre
Valvano Neto, membro do con-
selho consultivo da CMB; pelo
vice-provedor João Orlando
Pavão, diretor jurídico da Fe-
deração das Santas Casas do
Estado de São Paulo (Fehosp);
e pelo assessor para assuntos
institucionais, Marcos Andra-
de. “São 60 anos de atuação em
defesa do setor filantrópico de
saúde com resultados dignos de
serem, de fato, comemorados”,
disseram, referindo-se aos
imensos e inúmeros desafios
que têm marcado a vida das ins-
tituições filantrópica do país.

Segundo eles, a CMB repre-
senta mais de 1.800 instituições,
que configuram a maior rede
hospitalar do Brasil. Com uma
história que se estende por quase
500 anos, as Santas Casas e hos-
pitais filantrópicos têm sido os
alicerces do Sistema Único de
Saúde (SUS), atendendo a mais
da metade da demanda pública
de média e alta complexidade.

“A CMB atua na defesa das
instituições, levando os pleitos
à esfera federal e atuando for-
temente pela sustentabilidade

do setor filantrópico de saúde,
com propostas para novos mo-
delos de financiamento’, res-
saltaram Valvano e Pavão.

Durante o evento, o presiden-

te da CMB, Mirocles Véras, disse
que a  CMB permanece determi-
nada a enfrentar esses desafios e
a continuar a servir a população
brasileira. “Assim, asseguramos

que cada vez mais brasileiros te-
nham acesso à assistência hospi-
talar de qualidade, reafirmando o
compromisso com a promoção da
saúde pública no país”, disse.

Fotos: Divulgação

João Orlando Pavão, Ivan Molina, Alexandre Valvano Neto, Norival Carneiro,
Ricardo Barros e Chico Neves, do Instituto Ronald McDonald

Marcos Andrade, João Orlando Pavão, Antonio Brito, Mirocles Véras e Alexandre Valvano Neto
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Sistema começou a ser aplicado
nas escolas da Rede Municipal
Prova avalia a educação básica brasileira e será realizada por mais
de 3.400 alunos dos 5º anos do ensino fundamental: Ideb para 2023

Teve início ontem (9) a aplica-
ção das provas do Sistema de Ava-
liação da Educação Básica (Saeb)
2023 na Rede Municipal de Ensino
de Piracicaba. As aplicações irão até
o dia 17 de novembro para avalia-
ção de mais de 3.400 alunos dos 5°
anos do ensino fundamental.

Planejado e coordenado pelo
Instituto Nacional de Estudos e
Pesquisas Educacionais Anísio
Teixeira (Inep), do Governo Fede-
ral, o Saeb é um conjunto de ava-
liações para mensurar a qualida-
de da educação e a efetividade das
ações de ensino e aprendizagem
no país, com vistas ao aperfeiçoa-
mento de políticas educacionais.

A diretora Sandra Regina Sou-
sa, gestora da Escola Municipal
Prof. Fábio de Souza Maria, que
atende cerca de 510 alunos no bair-
ro Jardim São Francisco, comen-
tou sobre a preparação dos alunos
para a aplicação da prova. “Desde
o início do ano planejamos ativida-
des similares com as atividades que
são aplicadas nas provas, nós tra-
balhamos simulados, trabalhamos
preenchimento de gabarito, que são
coisas que os alunos não estão acos-
tumados. Aplicamos três simulados
e o avanço nos resultados entre eles
mostrou que o trabalho vem evolu-

indo e os alunos estão assimilan-
do e se acostumando com a forma
que é realizada as avaliações”.

Os testes do Saeb abrangem o
desempenho dos estudantes nos
componentes curriculares de ma-
temática e língua portuguesa, ser-
vindo como ferramenta de moni-
toramento da aprendizagem. Além
dos testes, o Saeb contempla tam-
bém questionários que devem ser
respondidos por secretários muni-
cipais de Educação, diretores de
escolas, professores e estudantes.

Os resultados do Saeb nor-
teiam a nota do Índice de Desen-
volvimento da Educação Básica
(Ideb) que, no último ano em que
foi realizado, 2021, mesmo com
um cenário desfavorável causado
pela pandemia, sete escolas muni-
cipais tiveram nota igual ou supe-
rior a 7, sendo destaque estadual.

“Este ano os resultados do
Saeb serão primordiais para o
ranqueamento das escolas no
Ideb, o que é muito importante
não só para a escola, mas com os
resultados, toda a rede vai ter um
diagnóstico de como está a quali-
dade do ensino. Onde estamos
acertando, onde devemos investir
mais, se precisamos de mais for-
mações para podermos ajustar as

estratégias e melhorar cada vez
mais a qualidade do ensino de nos-
sas crianças”, finalizou Sandra.

Os resultados prelimina-
res do Saeb 2023 serão dispo-
nibilizados no Portal do Ins-
tituto Nacional de Estudos e
Pesquisas Educacionais (Inep).

IDEB - A nota do Índice
de Desenvolvimento da Educa-
ção Básica (Ideb) de Piracicaba
é calculada a partir dos dados
sobre aprovação escolar, obti-
dos no Censo Escolar, e das
médias de desempenho no Saeb.

No último índice referente ao
ano de 2021, a Rede Municipal de
Educação de Piracicaba contou
com 33 unidades acima da média
do Ideb nacional (5,8) e com 18
pontuando igual ou superior à
média estadual (6,3). Desse total,
sete delas tiveram médias acima de
7 e as Escolas Municipais Joaquim
Carlos Alexandrino de Souza, lo-
calizada no Jardim Caxambu, e
Professora Ilda Jenny Stolf No-
gueira, no Glebas Califórnia, figu-
raram entre as 20 melhores esco-
las do Estado, com média 7,9. Esse
bom resultado foi conquistado
mesmo com um cenário desfavo-
rável causado pela pandemia.

“Este é um momento crucial

para demonstrar que nossa rede
tem realizado um trabalho notá-
vel. Por meio do Saeb, teremos
acesso ao Ideb do município e de
cada escola municipal. Tenho con-
fiança de que, graças ao compro-
metimento de todos os nossos pro-
fissionais e alunos, e os investimen-
tos que estamos realizando em
nossa rede, alcançaremos resulta-
dos excelentes”, afirma o secretá-
rio de Educação, Bruno Roza.

EDUCAÇÃO ESPECIAL –
Os estudantes com deficiência
também participam da avaliação.
Poderão receber atendimento es-
pecializado aqueles que já tenham
sido informados no Censo Esco-
lar. Caberá às instituições de en-
sino solicitar o atendimento.

As seguintes formas de aten-
dimento especializado serão via-
bilizadas para aplicação da pro-
va: recursos de acessibilidade e
profissionais oferecidos pela es-
cola participante; tempo adicio-
nal para a realização dos testes;
sala extra, com agrupamento ade-
quado às necessidades educacio-
nais do estudante; e recursos de
acessibilidade para baixa visão
(exclusivo para aqueles que tenham
declarado baixa visão no período
de coleta do Censo Escolar).

Fotos: Divulgação

A diretora da EM Prof. Fábio de Souza Maria, Sandra Regina Sousa, falou
da preparação dos alunos para a prova e importância dos resultados

Os testes do Saeb abrangem o desempenho dos estudantes nos
componentes curriculares de matemática e língua portuguesa
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Alex Madureira tem
nova audiência no DER

O deputado Alex Madureira
esteve ontem em audiência com
Sérgio Codelo, superintendente
do Departamento de Estradas de
Rodagem do Estado de São Pau-
lo (DER), para discutir duas
pautas, uma bem especificas para
a cidade e outra para a Região
Metropolitana de Piracicaba.

“Estamos solicitando a ins-
talação de uma passarela de pe-
destres no bairro Algodoal, na Ro-
dovia Luiz de Queiroz SP-304, no
Km 167, e bem em frente ao Are-
na Atacado. Essa é uma deman-
da que estamos pleiteando desde

Deputado vem solicitando passarela no
Algodoal e pavimentação de estradas
rurais; encontro foi ontem (9) com

Sérgio Codelo, superintendente do DER
o início do meu primeiro manda-
to”, informou Alex Madureira.

O outro assunto tratado duran-
te a audiência diz respeito a necessi-
dade de pavimentação de três estra-
das rurais da região, especificamen-
te a do Canal do Torto (PIR-011W),
da Francisco Perez Gonzalez (PIR
290) e a Madeira (PIR 017/290).

“Estamos trabalhando para
melhorar a infraestrutura viária da
nossa cidade e garantir mais segu-
rança e conforto tanto para os
moradores de Piracicaba, como
também para a população da re-
gião”, justificou Alex Madureira.

Aldo Guimarães

Deputado Alex Madureira e o superintendente do DER, Sérgio Codelo

PPPPPESQUISAESQUISAESQUISAESQUISAESQUISA

Metal em cimentos reparadores odontológicos se acumula

Professor Lauter Pelepenko e a professora
Marina Angélica Marciano, orientadora

Um estudo da Faculdade de
Odontologia de Piracicaba (FOP)
da Unicamp identificou que al-
guns materiais utilizados como re-
paradores endodônticos, aplica-
dos em procedimentos como repa-
ros de perfurações e cirurgias en-
dodônticas, podem liberar bismu-
to no organismo. O bismuto tam-
bém é amplamente utilizado na
produção de cosméticos e de me-
dicamentos para acidez gástrica e
problemas do trato intestinal.

A pesquisa integra o douto-
rado realizado por Lauter Pele-
penko, sob orientação da profes-
sora Marina Angélica Marciano.
As análises mostraram indícios de
que o bismuto presente nos repa-
radores circula pela corrente san-
guínea e se acumula no cérebro,
no fígado e, com maior intensida-
de, nos rins. Além de proporcio-
nar novos conhecimentos sobre
os materiais odontológicos, a des-
coberta revela-se importante para
a medicina, já que os efeitos a lon-
go prazo desse acúmulo são ainda
desconhecidos, sobretudo em pa-
cientes que já apresentam compro-
metimento das funções renais.

“Com o passar do tempo, so-
mos expostos a diferentes agentes
químicos e o número de néfrons
[estruturas filtrantes] dos nossos
rins pode diminuir gradativamen-
te. Se uma pessoa tiver algum ma-
terial que cause danos aos néfrons,
a tendência é isso desencadear um
processo de fibrose, provocando
uma doença renal crônica”, ex-
plica o pesquisador, sublinhando
a necessidade de se investigar o
bismuto quanto a esse risco.

RADIOPACIFICADO-
RES - Os materiais utilizados
como reparadores nos procedi-
mentos odontológicos têm fun-
ções que vão além de apenas pre-
encher as perfurações acidentais
ou patológicas. No caso dos repa-
radores endodônticos, sua com-
posição é formulada para estimu-
lar o reparo de tecidos, como os-
sos e a polpa dental. Por isso, seu
uso restringe-se às reparações in-

ternas dos dentes. Ao longo de
um tratamento, e mesmo após
esse processo, os dentistas preci-
sam ser capazes de identificar, em
exames como radiografias e tomo-
grafias, a presença desses materi-
ais reparadores e diferenciá-los do
próprio organismo do paciente.
Isso para que saibam quando e
onde houve um procedimento an-
terior e para que possam acompa-
nhar a regeneração dos tecidos.

O que torna possível a visua-
lização dessas peças em exames de
imagem são os chamados elemen-
tos radiopacificadores, dentre os
quais está o óxido de bismuto, in-
vestigado pela pesquisa. Outros
compostos também podem ser
empregados, como os óxidos de
zircônio e de tântalo e o tungstato
de cálcio. O emprego de um ou
outro elemento depende da opção
do fabricante, que deverá obser-
var uma concentração específica
para cada um deles. No caso do
óxido de bismuto, a participação
dele na fórmula final gira em tor-
no dos 20%. “A função radiopaci-
ficadora é importante porque pre-
cisamos verificar se o material re-
parador está presente no local de
aplicação e se ela foi adequada.
Além disso, se houver a necessi-
dade de algum tratamento futu-
ro, o profissional precisa enten-
der o que foi realizado anterior-
mente”, detalha Marciano.

Estudos apontando a relação
entre esses reparadores e o escu-
recimento dos dentes são realiza-
dos há bastante tempo, mas se
pensava que esse fenômeno era
um efeito da concentração de fer-
ro nos materiais. Isso fez com que
os fabricantes buscassem formu-
lações mais brancas, com menor
quantidade de ferro. No entanto,
à época de seu doutoramento, a
docente apontou haver uma rela-
ção entre o bismuto radiopacifica-
dor e esse escurecimento dos den-
tes. “Como associamos o escureci-
mento dental a um efeito que não
deveria ocorrer, passamos a anali-
sar outros aspectos desse elemen-

to, por se tratar de um metal. Qual
seria, por exemplo, a consequên-
cia de deixá-lo em contato com o
tecido conjuntivo?”, questiona.

A iniciativa de realizar um es-
tudo sistêmico contou com a cola-
boração de pesquisadores da Uni-
versidade de Birmingham (Reino
Unido) e com o apoio da Royal So-
ciety (academia de ciências daque-
le país). A partir de testes em ra-
tos, os cientistas conseguiram iden-
tificar a degradação do metal e
sua migração para outras partes
do corpo. No caso, a pesquisa to-
mou como base o cimento repara-
dor ProRoot MTA, o mais difun-
dido nos Estados Unidos e na
Europa e que contém óxido de
bismuto – no Brasil, o produto
não está disponível no mercado.

Além de verificarem o acú-
mulo local, na dentina dos den-
tes reparados, os cientistas iden-
tificaram depósitos do metal no
cérebro, no fígado e nos rins das
cobaias, além da presença do bis-
muto no sangue. “O acúmulo lo-
cal e nos rins foi muito parecido,
mas houve uma variação maior
na dentina e uma constância no
acúmulo renal”, aponta Pele-
penko. Para os pesquisadores,
a concentração detectada nos
rins revela-se a mais preocupan-
te. “Verificamos que o acúmulo

nos rins foi duzentas vezes mai-
or que no fígado, por exemplo.”

REPENSAR A INDÚS-
TRIA - O próximo passo da pes-
quisa será realizar o mesmo tipo
de análise com outros radiopaci-
ficadores – óxidos de zircônio e
de tântalo e tungstato de cálcio –
, esses, inclusive, presentes em
materiais utilizados no Brasil.
Para isso, o projeto foi contem-
plado por um edital da Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do Es-
tado de São Paulo (Fapesp) e terá
um financiamento de cinco anos.

As iniciativas também são po-
sitivas para o setor ao se caracteri-
zarem como estudos independen-
tes do mercado, evitando conflitos
de interesse. Segundo os pesquisa-
dores, muitos dos problemas iden-
tificados aparecem depois que os
produtos se popularizam nos con-
sultórios. “Os materiais são lança-
dos, mas as pesquisas não avançam
com a mesma velocidade. Com isso,
os dentistas clínicos ficam à mercê
da indústria”, comenta Pelepenko.

No caso do acúmulo de bis-
muto, análises sobre seus efei-
tos no organismo podem fazer
com que os fabricantes repensem
seus produtos. “Talvez nossa
pesquisa seja um impulso para
que a indústria altere a compo-
sição deles”, projeta Marciano.

Divulgação/FOP-Unicamp

Sábado (11), o Clube de Cam-
po de Piracicaba será palco de um
evento esportivo imperdível: o
CCP|MCH Tennis Festival com a
presença de Flávio Saretta, uma
das maiores lendas do tênis brasi-
leiro. Com início às 8h e duração
até o meio-dia, o festival promete
uma oportunidade única de
aprendizado e prática para to-
dos os amantes da modalidade.

Flávio Saretta, renomado no
cenário esportivo, traz consigo um
currículo recheado de conquistas
que o credenciam como um dos
maiores tenistas do Brasil. Nascido
em Americana, São Paulo, em 1980,
começou sua carreira profissional
em 1997 e rapidamente fez história
no tênis nacional. O atleta acumulou
3 títulos ATP na categoria de simples
e 15 títulos na categoria de duplas
ao longo de sua carreira. Além dis-
so, Flávio representou o Brasil na

Divulgação

Flavio Saretta, uma das maiores lendas do tênis brasileiro

Copa Davis, contribuindo signifi-
cativamente para o desempenho
da equipe em diversas ocasiões.

O evento no CCP é aberto para
homens e mulheres com idade mí-
nima de 12 anos, e as inscrições
estão disponíveis tanto para sócios
como para não sócios. É uma opor-
tunidade única de vivenciar o tê-
nis de perto e aprender com um
verdadeiro mestre do esporte.

O CCP|MCH Tennis Festival
é patrocinado por MCH Empre-
endimentos, Cerveja Leuven, Dr.
Gustavo Borges, Ethimos Inves-
timentos e Anna Pegova Piraci-
caba. Para mais informações e
inscrições, a Central de Atendi-
mento do CCP atende pelo telefo-
ne (19) 3403 6700 (também What-
sApp). Uma oportunidade única
de vivenciar um dia repleto de tê-
nis de alto nível com uma das mai-
ores estrelas do esporte brasileiro.

TTTTTENNISENNISENNISENNISENNIS F F F F FESTIVESTIVESTIVESTIVESTIVALALALALAL

Ícone da modalidade estará
em Piracicaba neste sábado
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Museu promove oficina
de minitambores e ganzás
Atividade acontece sábado (11) com o artista visual e criador do Bloco da Ema, Tony Azevedo

Oficina será coordenada pelo artista visual Tony Azevedo

Divulgação

A programação do Museu
Histórico e Pedagógico Prudente de
Moraes, focada em eventos volta-
dos aos patrimônios imateriais da
cidade, oferece ao público neste sá-
bado (11), às 10h, a oficina de cons-
trução de minitambores e ganzás.
A atividade, gratuita, será coorde-
nada pelo artista visual e criador
do Bloco da Ema, Tony Azevedo.

Para participar é necessário rea-
lizar inscrição pelo telefone (19) 3422-
3069 (WhatsApp) ou mprudente
demoraes@piracicaba.sp.gov.br.
As vagas são limitadas e gratuitas.

A atividade é voltada para
crianças a partir dos 10 anos
(acompanhadas dos responsá-
veis), jovens e adultos, e consiste
na abordagem de processos cria-
tivos, no empreendedorismo cul-
tural, nos benefícios terapêuticos
do trabalho manual e nos conhe-
cimentos da cultura popular.

A iniciativa, explica Maurício
Beraldo, historiador do Museu

Prudente, tem como finalidade en-
volver as pessoas das comunida-
des. “A proposta tem ainda o obje-
tivo de trabalhar com os jovens da
comunidade local, aproximando e
fortalecendo o movimento artísti-
co e cultural, principalmente o afro-
brasileiro da cidade de Piracica-
ba”, ele completa. Os minitambo-
res e ganzás são confeccionados
com materiais simples, como cano
de PVC, tubos de papelão, semen-
tes e sobras de couros. No acaba-
mento utiliza-se tecido de chita,
cola branca e cordões de naylon.

SERVIÇO
Oficina de construção de mi-
nitambores e ganzás. Sába-
do (11), às 10h, no Museu
Histórico e Pedagógico Pru-
dente de Moraes. R. Santo
Antônio, 641, Centro. Inscri-
ção gratuita pelo telefone (19)
3422-3069 (WhatsApp) ou
mprudentedemoraes@piracicaba.
sp.gov.br. Vagas limitadas.
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Instituto Formar e CJ do Brasil:  há 16 anos formando jovens
Ozonio Imprensa

Aprendizes do Instituto Formar na CJ do Brasil

O Instituto Formar e a CJ do
Brasil há 16 anos caminham jun-
tas contribuindo com a formação
de jovens através da aprendizagem
profissional. A multinacional do
setor de biotecnologia atualmente
dá a oportunidade do primeiro
emprego para 13 aprendizes do Ins-
tituto Formar. Na empresa, os jo-
vens colocam em prática os seus
aprendizados na área administra-
tiva dos setores: Recursos Huma-
nos, Controladoria, Fiscal, Com-
pras, Comércio Exterior e Refinari-
as. Nesses ambientes, todos são
designados a tutores, uma espécie
de mentores que conduzem e ava-
liam os jovens durante todo o perí-
odo da aprendizagem profissional.

A analista de Recursos Huma-
nos da CJ do Brasil, Zilda Cristina
da Silva reconhece que o trabalho
em conjunto com o Instituto For-
mar é uma forma de aperfeiçoar
ainda mais os jovens em suas pri-
meiras experiências profissionais.
"O Instituto Formar tem uma vi-
são ampla de comportamento no
trabalho, de quais são as respon-
sabilidades e a postura que os jo-
vens devem ter nas empresas, além
do apoio socioemocional. Dentro
da empresa, procuramos entender
do que o jovem gosta, suas facili-
dades e dificuldades e qual o seu
comportamento diante de novas
vivências para que possamos aju-
dá-los nessa mudança", explicou.

A orientação vinda dos ges-
tores das áreas em que eles atu-
am é fundamental para a evolu-
ção pessoal e profissional dos jo-
vens. "É um mundo muito novo,
atribuições que eles talvez não ti-
nham tido antes, responsabilida-
de de começar e terminar um
trabalho, de anotar o que eles
estão aprendendo, por isso a
atenção dos tutores é essencial
neste processo", disse a analista.

AO PÉ DA LETRAS - Cui-
dar, observar os jovens e contri-
buir para que eles tenham um fu-
turo até mesmo como colaborado-
res da CJ do Brasil, são ações reali-
zadas diariamente pelos colabora-
dores efetivos. A analista Zilda con-
ta o caso de um aprendiz que reali-
zou aprendizagem na área de Co-
mércio Exterior e tinha um voca-
bulário e escrita com muitas gírias
e abreviações. Foi aí que entrou a

ação conjunta dos colegas do se-
tor. "As colaboradoras da área co-
meçaram a dar aulas de português
para o jovem, arrumaram caderno
de anotações e de redação, passa-
vam exercícios e indicaram aula
monitorada pela internet para que
ele pudesse falar e escrever me-
lhor. Ele aprendeu bem", contou.

De acordo com Zilda, a em-
presa tem tido bons resultados
com a política de responsabilida-
de social na prática. "Insistimos
na recuperação do jovem e temos
tido bons retornos. No início, os
jovens podem ter muitas dificul-
dades, mas depois eles deslan-
cham na evolução", pontuou.

Talentos que nasceram da parceria com o Instituto Formar

Aos 16 anos, ainda ado-
lescente, Thiago de Araújo
Fortes ingressou na antiga
Guarda Mirim, hoje Instituto
Formar. "Na época participei
do treinamento em 2009 e
em 2010 entrei na CJ do Bra-
sil. Foi o meu primeiro em-
prego, eu era o único guarda
mirim da empresa e pude atu-
ar nas áreas de Administra-
ção, Recursos Humanos e Lo-
gística. Fiquei até completar
18 anos. Após 5 meses, a em-
presa me chamou de volta e
eu aceitei, já gostava do am-
biente". Thiago é colaborador
da empresa e atua no cargo
de Analista Sênior Fiscal.

Do Instituto Formar, Thia-
go traz a lembrança da impor-
tância da disciplina, que o
ajuda na vida. "Vejo que a
base da disciplina me favo-
rece muito na questão pes-
soal e profissional. O Formar
pode transformar a vida de
muita gente porque a oportu-
nidade sempre existe e a
questão da aprendizagem é
muito importante. Com a pro-
atividade que tive, fui me pre-
parando para outros traba-
lhos dentro da empresa."

A ex-aprendiz Jhenniffer
Mathias Lopes, de 19 anos ex-
aprendiz praticou aprendiza-
gem profissional até outubro
do ano passado pelo Instituto
Formar e, no mês seguinte,
em novembro foi efetivada
como Assistente de Compras

na empresa. "Na aprendizagem
aprendi bastante sobre o Paco-
te Office e peguei uma boa par-
te de aulas online por causa
da pandemia. Pelo Formar con-
segui a minha primeira opor-
tunidade na CJ do Brasil e fui
efetivada. Passar pela institui-
ção foi muito bom para mim."

A parceria com o Instituto
Formar e a convivência com os
jovens vindos da situação de
vulnerabilidade social trazem
também um aprendizado para
as empresas. "A parceria vem
para nos auxiliar nesta situa-
ção de contratação de jovens
trazendo não apenas uma

questão social, mas também
de formação e a capacitação
desses futuros profissionais",
declarou a analista Zilda.

A atuação dentro da co-
munidade é um dos valores
mais fortes da CJ do Brasil.
Na visão da empresa, cres-
cer sem o desenvolvimento
da comunidade ao redor não
corresponde ao papel social
que ela deve desempenhar,
por isso, o Instituto Formar
torna-se um grande aliado
para que consigam alcançar
o objetivo de realmente se-
rem agentes transformado-
res de histórias de vida.

Ozonio Imprensa

Thiago de Araújo Fortes, Zilda Cristina da Silva
e Jhenniffer Mathias Lopes

FALECIMENTOS
APICULTOR SR. VALCIR ESTE-
QUI faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 62 anos, filho
dos finados Sr. Victorino Carillo
Estequi e da Sra. Gessy Ferrei-
ra Estequi, era casado com a
Sra. Joslene Aparecida Geral-
din Estequi; deixa as filhas: Je-
anine Geraldin Estequi e Jaque-
line Geraldin Estequi. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MADALENA NAVARRO
PAVANI faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 74 anos,
filha dos finados Sr. Jose Na-
varro Filho e da Sra. Carmen
Fustaino Navarro, era casada
com o Sr. Agenor Pavani; deixa
os filhos: Claudia Navarro Pa-
vani, casada com o Sr. Fernan-
do Augusto Gaspar; Vania Na-
varro Pavani Gomes, casada
com o Sr. Celio Moyses Gomes
da Silva; Alessandro Navarro
Pavani, casado com a Sra. Ja-
naina Aparecida de Freitas Pa-
vani e Juliana Navarro Pavani,
casada com o Sr. Carlos Rosel
de Almeida. Deixa netos, bisne-
to, demais familiares e amigos.
O velório ocorreu ontem das
09h00 às 15h00 na sala “Dia-
mante” do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, tendo seguido o fé-
retro às 15h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ANGELO ANTONIO BRUS-
TOLIN faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 55 anos, filho dos
finados Sr. Lauro Antonio Brus-
tolin e da Sra. Tereza Brustolin,
era casado com a Sra. Marisa
Elaine Pais Brustolin; deixa os
filhos: Mateus Santos Brustolin,
casado com a Sra. Jessica Os-
soski Staroi e Diogo Santos
Brustolin. Deixa a neta: Maria
Alice Ossoski Brustolin, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h00 do
Velório do Cemitério Parque
Municipal Jardim da Saudade,
na cidade de Telamaco Borba/
PR, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRACY RODRIGUES LO-
PES DA SILVA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 73 anos,
filha dos finados Sr. Florencio
Rodrigues da Costa e da Sra.
Justina Lopes dos Santos, era

viúva do Sr. Waldemar Gonçal-
ves da Silva. Deixa filhos, gen-
ros, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
09h00 do Velório da Saudade,
sala “05”, para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO ALVES DOS SANTOS
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 58 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio Alves dos San-
tos e da Sra. Josefa da Silva
Santos, era casado com a Sra.
Aparecida dos Santos; deixa as
filhas: Angela Felix dos Santos;
Marisangela Felix dos Santos,
casada com o Sr. Andre Welling-
ton Luciano Fortes. Deixa o neto
Victor, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, às 09h00 no
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE FATIMA SILVEI-
RA GAVA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 67 anos, filha
dos finados Sr. Adolpho da Sil-
veira Franco e da Sra. Maria
Santa Amaro da Silveira, era vi-
úva do Sr. Antonio Gava. Deixa o
filho: Gabriel Silveira Gava, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS BENTO DO
AMARAL faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 79 anos,
filho dos finados Sr. Jose Bento
do Amaral e da Sra. Erothildes
Jose do Amaral. Deixa irmãos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, às 14h30 no Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALEXANDRE DE MELLO
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 48 anos, filho do Sr.
Alex Ortega de Mello, já faleci-
do e da Sra. Celi Luzia Belaz
de Mello, era casado com a
Sra. Lizete Alves Sampaio de
Mello; deixa os filhos: Bruna
Leticia Sampaio de Mello e
João Victor Sampaio de Mello.
Deixa neta, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 14h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. NADYR FRANCISCA DA
ROCHA CAMARGO faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 75 anos de idade e era
viúva do Sr. Nestor Camargo.
Era filha do Sr. Sebastião Fran-
cisco da Rocha, falecido e da
Sra. Veronica Oliveira dos San-
tos. Deixa os enteados: Sandra
Cristina Camargo casada com
Edvaldo Francelino de Jesus,
Silvia Cristina Camargo Vidal
casada com Jose Augusto Vi-
dal, Silvana Cristina Camargo
Tiossi casada com Jovanildo
Alberto Tiossi e Nestor Evange-
lista Camargo casado com Dei-
se Maria Moraes Camargo. Dei-
xa demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem às 10:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala
01, seguindo para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende.  À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. JOÃO DA CRUZ FEITOSA
DIAS faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 47
anos de idade e era filho do Sr.
Agripino Dias e da Sra. Maria
do Socorro Costa Feitosa, fale-
cida. Deixa os filhos: Isabel
Cristina, Joao da Cruz Feitosa
Dias Junior e Lucas Dias. Dei-
xa demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem as 10:30 hs saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende – Sala –

02, seguindo para o Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. EVA MARTINS DO AMARAL
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 85 anos de idade
e era viúva do Sr. Abel Francisco
do Amaral. Era filha do Sr. José
Martins Pereira e da Sra. Clotil-
de Ferreira Pereira, falecidos.
Deixa os filhos: Cibelia Martins
do Amaral, Eliene Martins de
Souza, Nelza Amaral Silva, Iolan-
da Martins do Amaral,  João Car-
los do Amaral, Maria Jose do
Amaral, Evani Martins do Ama-
ral. Deixa: netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento dar-se-á hoje as
08:00hs saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Vila Rezende –
Sala 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ ALVES GOMES fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 69 anos de ida-
de e era filho do Sr. José Go-
mes Neto e da Sra. Josefa Al-
ves Gomes, falecidos. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 13:00hs, no Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

Edital de Citação. Processo Digital nº: 0024028-23.2012.8.26.0451.
Classe: Assunto: Execução de Título Extraju dicial - Cheque Requerente:
Concrevip Concreteira Sao Pedro Ltda Requerido: Marcio Alessandro
Garcia Bertoli. Edital de Citação. Prazo de 20 dias. Processo nº 0024028-
23.2012.8.26.0451. A MM. Juíza de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro
de Piracicaba, Estado de São Paulo, Dra. Daniela Mie Murata, na
forma da Lei, etc. Faz Saber a Marcio Alessandro Garcia Bertoli,
CPF 006.917.199-85, a qual se encontra em local ignorado, que pelo
presente edital, expedido nos autos de ação de Execução de Título
Extrajudicial que lhe move Concrevip Concreteira São Pedro Ltda,
fica citado para, em 3 dias, após os 20 dias supra indicados, pagar a
quantia de R$ 1.325,30 (08/2012), atualizada até a data do efetivo
pagamento e acrescida de honorários advocatícios de 10% do valor
atualizado do débito, ou para, em 15 dias, apresentar embargos do deve-
dor na forma do art. 914 e ss. do Código de Processo Civil. Caso o
executado efetue o pagamento no prazo acima assinalado, os honorári-
os advocatícios serão reduzidos pela metade (art. 827, §1º, do CPC).
Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei.
NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 26
de outubro de 2023. Documento Assinado Digitalmente nos Termos da
Lei 11.419/2006, Conforme Impressão á Margem Direita.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

Edital de Leilão – Romu-
aldo Pandolfo, leiloeiro
oficial Jucesp 1201, tor-
na público que realiza-
rá leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br
Piracicaba/SP, de di-
versos bens  do dia 13
a 30 de novembro de
2023, exceto aos do-
mingos e feriados.

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO
DE RIO DAS PEDRAS - SAAE

Aviso de Licitação - Mudança de datas - Edital n.° 11-2023 - Pregão Presencial n.º 11/2023
- Processo n.° 2559/2023 - Registro De Preços n.° 09/2023 - O Superintendente do Serviço
Autônomo de Água e Esgoto de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo
licitatório na modalidade PREGÃO PRESENCIAL, objeto o REGISTRO DE PREÇOS para
o fornecimento de veículos, conforme necessidades do SAAE, de acordo com as especi-
ficações constantes no Anexo I deste Edital. (o fornecimento deverá ser realizado dentro
do perímetro do município de Rio das Pedras/SP, tendo em vista que não possuímos
armazenamento próprio), de acordo com as especificações constantes no Anexo I do
Edital.  A data do protocolo dos envelopes e realização da abertura do envelope 01 "pro-
postas" será realizado dia 24/11/2023 às 13:30hrs (horário de Brasília), na sala de Licita-
ções da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro Centro, Rio
das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490, sob pena de
indeferimento da participação. A data do início da etapa de lances e abertura do envelope
02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 24/11/2023 às 14:00hrs (horário de Brasília), na
sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10,
bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-
9490. O edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pes-
soalmente no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário
de Brasília). EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 31/10/2023.

Aviso de Licitação - Edital n.° 12-2023 - Pregão Presencial n.º 12/2023 - Processo n.° 2706/
2023 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Rio das Pedras - SAAE,
faz público, realizará processo licitatório na modalidade PREGÃO PRESENCIAL DO TIPO
MENOR PREÇO GLOBAL, que tem por objeto a Contratação de Licença  de  uso  de  Softwa-
re  para  gestão das medições de consumo dos hidrômetros, compreendendo a logística,
rastreamento da  coleta,  transmissão  e  impressão autônoma de contas de água, com
disponibilização de, no mínimo, quatro aparelhos de leitura com  impressão  simultânea  e
suprimentos para impressão de no mínimo: 17.000 faturas, 17.000 informativos  e  9.000  entre
notificações  e  reaviso,  mensal, conforme especificações e quantidades estabelecidas no
Termo de Referência. (Prazo de 12 (doze) meses), de acordo com as especificações constan-
tes no Anexo I do Edital.  A data do protocolo dos envelopes e realização da abertura do
envelope 01 "propostas" será realizado dia 24/11/2023 às 15:30hrs (horário de Brasília), na
sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro
Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490, sob
pena de indeferimento da participação. A data do início da etapa de lances e abertura do
envelope 02 "DOCUMENTOS" será realizado dia 24/11/2023 às 16:00hrs (horário de Brasília),
na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José Leite de Negreiros, n.° 10, bairro
Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo, CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490. O
edital poderá ser retirado no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoal-
mente no endereço supracitado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de
Brasília). EMERSON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 31/10/2023.

Esta publicação custou R$ 972,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Chamamento Público nº 24/2023 - Processo nº: 1229/2023 - Objeto: SELEÇÃO DE
PROJETOS CULTURAIS DE AUDIOVISUAL - RECURSOS LEI PAULO GUSTAVO -
Início do recebimento dos Projetos Culturais a partir de 10/ 11/ 2023  à  05/ 12/
2023,   na Sala de Licitações da Prefeitura Municipal de São Pedro, sito à Rua Valen-
tim Amaral, nº 748 - Centro,  São Pedro/SP., no horário das 08h30 às 17h00. O edital
completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito
a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223
ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro,
09 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Chamamento Público nº 25/2023 - Processo nº: 1231/2023 - Objeto: SELEÇÃO DE
PROJETOS CULTURAIS "DEMAIS ÁREAS" - RECURSOS LEI PAULO GUSTAVO -
Início do recebimento dos Projetos Culturais a partir de 10/ 11/ 2023  à  05/ 12/
2023,   na Sala de Licitações da Prefeitura Municipal de São Pedro, sito à Rua Valen-
tim Amaral, nº 748 - Centro,  São Pedro/SP., no horário das 08h30 às 17h00. O edital
completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito
a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223
ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro,
09 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00aos cofres públicos
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PERSONALIDADE ARTÍSTICA EM DESTAQUE

Ruth Cruz - Artista multifacetada

 Dee Monteiro
Ator e Dj  representa o palha-
ço do circo dos horrores

CURTIDINHAS

 Ana Camila de Negri
Artista visual “Kantovitz’s Halloween”

 Melysse Martin
Gestora Biblioteca Municipal -
Festa de halloween

 Douglas Ambrosano Arruda
Jornalista/publicitário “Joker” Halloween 2023 -
1° lugar melhor fantasia categoria: Professor

 Pamela Pires
Cuidadora de idosos “Malévola -
Haloween 2023”

Especial Halloween
HALLOWEEN NO BRASIL - O Halloween
não é uma tradição muito popular no Brasil,
mas sua celebração tem ganhado cada vez
mais adeptos ao longo dos anos. A data, que
é comemorada no dia 31 de outubro, é influ-
enciada principalmente pela cultura norte-
americana. No Brasil, o Halloween é mais
comumente celebrado em festas e eventos
temáticos, especialmente em grandes cen-
tros urbanos. É comum ver pessoas se fan-
tasiando de personagens assustadores, de-
corando suas casas com temas de terror e
fazendo atividades relacionadas à data, como

a famosa brincadeira de “trick-or-treat” (doce
ou travessura), em que crianças vestidas de
monstrinhos batem às portas pedindo doces.
Algumas escolas também adotaram a tradição
de fazer festas de Halloween para as crianças,
promovendo atividades como desfiles de fanta-
sias e concursos de abóboras esculpidas. Ape-
sar disso, o Halloween ainda não é tão dissemi-
nado quanto outras festas tradicionais brasilei-
ras, como o Carnaval e o São João. Além disso,
é importante ressaltar que o Brasil já possui uma
tradição própria de comemoração na mesma
época, o Dia de Finados, que é um feriado reli-

gioso e tem um significado mais voltado para a
lembrança dos entes queridos que já faleceram.

FOLCLORE BRASILEIRO - DIA DO SACI -
O Dia do Saci é comemorado em 31 de outu-
bro, no mesmo dia do Halloween. Essa é uma
data escolhida para celebrar a cultura e fol-
clore brasileiro, destacando o personagem do
Saci-Pererê, uma figura do folclore nacional.
O Saci-Pererê é conhecido por ser um meni-
no negro de uma perna só, com um gorro ver-
melho e um cachimbo na boca. Ele é brinca-
lhão, travesso e gosta de fazer travessuras,

como esconder objetos, soltar animais ou as-
sustar pessoas. A celebração do Dia do Saci
tem como objetivo valorizar a cultura popular
brasileira e preservar as tradições do folclore
nacional. Além disso, também serve como uma
alternativa ao Halloween, que é uma festivida-
de estrangeira. Durante essa data, podem ser
realizadas diversas atividades, como conta-
ção de histórias, exposições, oficinas e apre-
sentações teatrais, que têm o intuito de res-
gatar e divulgar as lendas e mitos do Brasil.

Reprodução redes sociais

Personalidades e suas fantasias

 Luciana Miotto
Empresaria de entretenimen-
to “Doces ou travessuras?”

 Leandro Pereira Ribeiro
Ator/educador “E é por isso
que abracei a bruxa”

 Lu Monis professora de
dança
Instrutor de zumba fitness “solte
a bruxa, livre-se dos fantasmas!”

 Renata Polli
Dançarina “E rolou
a festa!”

 Fabio Moura
Fotografo “Festa de Hallowe-
en cabaré 2”

Ruth Cruz é apresentadora de TV, canto-
ra, compositora, escritora, entrevistadora, dra-
maturga, diretora teatral, produtora cultural,
professora de idiomas, tradutora Intérprete.
Ruth iniciou sua carreira em Brasília DF, aos
8 anos onde participou de peças teatrais e
desfiles de moda. Mudou-se para Belém do
Pará,  onde participou de inúmeros grupos de
teatro e seguiu seus estudos. Fez cursos de
teatro, cinema, TV e literatura. Aos 15  anos 
lançou seu primeiro romance: Prenunciação:
presente,  passado e futuro. Tem 8 livros pu-
blicados. É fundadora e diretora da Cia Tea-
tral “Os humildes”. Criadora  e apresentadora
do quadro de entrevistas “Estrelas em desta-
que”. Fundadora e proprietária da Morning Star
Cursos. Ruth mora atualmente. no Rio de Ja-
neiro, está na base de dados de elenco artís-
tico da Rede Globo de Televisão, Rede Re-
cord de Televisão e SBT. Faz parte da Trupe
Diversos do Projeto Para Todos da Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro. Está remon-
tando a Companhia Teatral Os Humildes no
Rio de Janeiro e faz parte das Agências: Daxx
Model Management de Belém do Pará, Mega
Models de São Paulo, Instituto Artístico do
Rio de Janeiro, Grupo Mozzato de Santa Ca-
tarina. Ruth está disponível para trabalhos e
participação em workshops, seminários, pa-
lestras, cinema, teatro, TV, web, podcast, pre-
sença vip em eventos, feiras. Compor e fazer
parte de mesa julgadora para: seletivas de mo-
delos, seletivas de atores, atrizes, concursos

de quadrilhas de festas juninas,  concursos
de beleza de miss e mister, avaliação de Es-
colas de Samba, cobertura de eventos de ani-
versários. Atualmente trabalha gerenciando
sua empresa com  trabalhos na mídia. 

PROFISSIONAL QUE ENCANTA - Ruth
Cruz é uma excepcional profissional da mídia,
exerce seu  trabalho impecável e talento extra-
ordinário. Seu compromisso com a qualidade
e a dedicação à sua carreira são verdadeira-
mente inspiradores.Seus inúmeros seguidores
admiram a forma como se posiciona de manei-
ra inteligente e corajosa, sempre buscando tra-
zer informações relevantes e promover discus-
sões importantes na sociedade. Além disso,
sua capacidade de comunicar de forma clara e
envolvente é notável. Possui um dom para en-
volver o público e transmitir mensagens de ma-
neira impactante e emocional, deixando uma
marca duradoura nas pessoas que a assistem.
Seu profissionalismo e determinação para se
manter atualizada em um mundo em constante
mudança são admiráveis. Está sempre à frente
das tendências e inovações, tornando-se uma
referência no mercado. Além de sua competên-
cia excepcional, sua postura humilde e empa-
tia para com o público são qualidades que a
destacam ainda mais. Realmente se preocupa
em transmitir informações com responsabilida-
de e tornar a mídia um lugar melhor. É um exem-
plo a ser seguido e sua contribuição para o
campo da comunicação é inestimável.

Seu nome : Ruth Cruz
Profissão: Atriz, apresentadora, professora,
produtora cultural e tradutora
Nascido em que cidade: Brasília - DF
Qual é sua maior qualidade: Sinceridade
E seu maior defeito?: Teimosia
Qual é a característica mais importante em
um ser humano?: Lealdade
O que mais aprecia em seus amigos?: Com-
panherismo
Sua atividade favorita é: Escrever
Qual é sua ideia de felicidade? ́ Ter prosperi-
dade em todos os sentidos.
E o que seria a maior das tragédias?: A guer-
ra mundial
Quem gostaria de ser se não fosse você?:
Madonna
Qual é sua viagem preferida?: Caribe e New York
Qual é sua cor predileta?: Vermelho
Uma flor?: Rosa
Um animal?: Cachorro
E seu prato favorito?: Batata frita
Quais são seus autores preferidos?: William Sha-
kespeare, Agatha Christie e Machado de Assis
E seus cantores (as)?: Madonna, Elton John,
Caetano Veloso e Djavan
Seus filmes?: E o vento levou, Uma linda mulher
Que superpoder gostaria de ter?: Voar
O que mais detesta?: Mentira
Se pudesse viajar no tempo, para onde iria?:
Para a época de Jesus
Como gostaria de morrer?: No Palco
Qual é seu atual estado de espírito?: Tranquila
Que defeito é mais fácil perdoar?: Procrastinação
Qual é o lema de sua vida?: Procure fazer o
melhor
Momento preferido do dia?: Anoitecer
No que pensa quando acorda?: Em dias me-
lhores e nos problemas
Uma mania?: Organização
Gasta muito com?: Bolsas e sapatos
Sonho de consumo não realizado?: Ter um
motophone
Lembranças de infância?: De subir em árvores
Em que ocasião mente?: Para não magoar alguém
O primeiro beijo?: Foi aos 15 anos na praça
Uma vaidade?: Gosto de maquiagem
Qual é seu maior pecado?: Consumir exage-
radamente
O que é sagrado para você?: Familia e vida
esperitual

PERFIL

Do que não gosta no seu corpo?: Nariz
O que faria com um prêmio de milhões de
reais?: Ajudaria a familia e amigos e compra-
ria um motophone
Qual foi a maior tristeza de sua vida?: Perder
a visão
Como foi seu início de carreira?: Aos 8 anos
no teatro, quando fiz minha primeira apresen-
tação em Brasília DF
Um ponto turístico da sua cidade?: Cristo
Redentor
Uma personalidade da sua cidade: Tom Jobim
Um fato ocorrido na sua cidade: Copa do
mundo e Olimpíadas
Um cantor e uma cantora da sua cidade?:
Zeca Pagodinho e Paula Toller
Um ator e uma atriz da sua cidade?: Toni
Ramos e Marieta Severo
O que falta na sua cidade?: Segurança
Uma frase de incentivo: Siga em frente. seja
como for.
Seu projeto mais recente é: Escrevi o livro de
romance: A VIDA DE FAITH.
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ANDANÇAS CULTURAIS              Carlos Beltrame

Carlos Beltrame além de ser um homem atuante é um sen-
sível admirador da arte e principalmente por quem faz arte com
tamanha devoção e qualidade. Tem uma agenda cheia de com-
promissos, porém é na Semac onde recebe os mais variados
projetos encaminhados por artistas de todas as áreas, sempre

dentro do possível abraça a todos desta forma apoiando as
realizações artísticas, além de comprovar pessoalmente as
ações ocorridas na cidade. Por esta iniciativa convidamos o
ilustre secretário de ação cultural de Piracicaba para ser um
colaborador da coluna no intuito de fomentar ainda mais este

segmento com registros por onde passou durante a semana.  

Instagram @carlaobeltrame

Credito fotográfico cedido pelo próprio
Secretário Municipal de Cultura

EVENTOS

EXPOSIÇÃO QUADRO AO QUADRADO
Prestigiei a exposição “Quadro ao Quadrado” dos nossos queridos
Marilu Trevisan e Luiz Barbosa, no ultimo dia 3, no Ágora Boulevard.
Curadoria de Ana Maria Barbosa e Erico Amaral Junior.
Está linda a exposição, vale a pena conferir!

COMEMORAÇÕES DE ANIVERSÁRIO CASA DO HIP HOP
Prestigiei no ultimo sábado a abertura das comemorações do aniver-
sário de 21 anos da Casa do Hip Hop realizado no SESC Piracicaba.
Parabéns a todos, pelo belíssimo trabalho que realizam! Vida lon-
ga a Casa!!

CLUBE POLIGLOTA DE PIRACICABA
Clube Poliglota Piracicaba, completa 1 ano e, após uma reunião
muito produtiva, realizada nessa semana, teremos novidades para
nossa parceria.
Parabéns ao Clube Poliglota Piracicaba!!!
Apoio: Prefeitura do Município de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural.

CIRCO EM TODO CANTO
A Prefeitura Municipal de Piracicaba, por meio da Secretaria da
Ação Cultural, mais uma vez levando cultura aos nossos bairros,
com o Projeto “Circo em Todo Canto”. No último domingo, dia 29,
participamos, com nosso projeto, de uma linda Festa das Crian-
ças no bairro Algodoal.
A criançada se divertiu muito... além da apresentação circense, muito
divertida, da Cia. Pé de Cana, havia muitos brinquedos, recreações
e guloseimas, além de presentes para todas as crianças.
Como nossa amiga, Débora Ferraz, do Exército de Formiguinhas,
uma das organizadoras do evento, disse: “foi uma manhã mági-
ca”. Aproveito para, em seu nome, parabenizar todos os envolvi-
dos nessa belíssima ação social.
Agradeço meu amigo Jackson Santiago por intermediar nossa
participação com o Projeto “Circo em Todo Canto”.
Cobertura completa pelo Acorda Piracicaba.

“BEM VINDO AO ENGENHO”
Realizado no último domingão foi com sambão de primeira qualidade,
com a apresentação do “Pagode do Guts” no nosso Engenho Central.
Lembrando que, todos os domingos, no Engenho Central, das 10
às 12 horas, os piracicabanos e turistas que passam por lá, são
recepcionados por artistas da nossa terra, com apresentações
artísticas e musicais.
Realização: Prefeitura Municipal de Piracicaba, por meio da Se-
cretaria Municipal da Ação Cultural, Centro de Documentação,
Cultura e Política Negra de Piracicaba.

VISITA AFROPIRA/FENACAP
Recebemos com muita honra um lindo presente do Instituto Afro-
pira em nome do Programa FENACAP (Festival Nacional de Capo-
eira de Piracicaba) realizado pelo mesmo. O Berimbau, PERSO-
NALIZADO, foi produzido por Mestre Marquinho e a arte é da sua
aluna Maria Eduarda Greggio (Duda Pink) e já está embelezando
a nossa Secretaria da Ação Cultural.
Em nome da SEMAC, muito obrigado pelo carinho e parabéns
pelo trabalho que vocês realizam!

ORQUESTRA SINFÔNICA DE PIRACICABA
Preparou um belíssimo espetáculo musical em homenagem aos
principais nomes do jazz norte-americano, como Frank Sinatra,
Cole Porter, Leonard Bernstein e Louis Armstrong. O concerto “OSP
Goes Jazz”, foi realizado no Centro de Convenções de Águas de
São Pedro, no último dia 28 de outubro, com regência do querido
maestro alemão Knut Andreas. Contamos ainda, com as partici-
pações, mais que especiais, do cantor Gabriel Locher e do per-
cussionista Rafael Peregrino.
Parabéns à todos envolvidos!
Apoio da Prefeitura Municipal de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural.

PIRA NOS BAIRROS
Como sempre, um sucesso.
É a Prefeitura Municipal levando seus serviços e de parceiros até
os bairros.
No último dia 28 de outubro foi realizada a 7ª edição, no bairro
Eldorado, na Escola Municipal Prof. Francisco de Almeida Kronka.
O Pira nos Bairros é aberto ao público com ações gratuitas para
os moradores do bairro e adjacências.
Parabéns à Prefeitura Municipal de Piracicaba e todos os envolvidos!

6ª CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE CULTURA DE PIRACICABA
Aconteceu no último final de semana, de 27 a 29 de outubro, no Arma-
zém Maria Dirce de Almeida Camargo, na Estação da Paulista, intitula-
da Democracia e Direito: Por um Sistema Municipal de Cultura.
O evento reuniu Poder Público, artistas, fazedores de cultura e
toda a população para discutir políticas públicas e atualizar o Pla-
no Municipal de Cultura.
A atividade foi realizada pela Prefeitura, por meio da Semac - Se-
cretaria Municipal da Ação Cultural, e o Comcult - Conselho Muni-
cipal de Cultura.
Além dos debates e palestras, tivemos diversas apresentações
artísticas e culturais.
E os trabalhos continuam...
Parabéns a todos envolvidos!
Obrigado, equipe SEMAC pela dedicação e trabalho!

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição a personalidade em desta-
que é a sensacional artista multifaceta-
da RUTH CRUZ. O quadro Andanças Cul-
turais com a presença do secretário de
cultura Carlos Beltrame prestigiando os
eventos culturais, além das famosas cur-
tidinhas e a agenda cultural.
Pautas e coberturas de eventos no e-mail
pirarazzi@gmail.com

INTROITOINTROITOINTROITOINTROITOINTROITO
CELEBRIDCELEBRIDCELEBRIDCELEBRIDCELEBRIDADESADESADESADESADES,,,,, PERSON PERSON PERSON PERSON PERSONALIDALIDALIDALIDALIDADES E BELDADES E BELDADES E BELDADES E BELDADES E BELDADESADESADESADESADESPirarazzi é uma Revista de entretenimento que objetiva levar

informações culturais para todos os públicos, promovendo
visibilidade a classe artística de Piracicaba e região, fomentando a

produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa espaço na mídia
impressa, rádio, TV, redes sociais e plataformas digitais,

conquistando cada vez mais seu público e a classe artística pela
qualidade, responsabilidade e credibilidade do seu conteúdo.

Idealizado pelo locutor, apresentador, ator, colunista e produtor
cultural Elson de Belém no ano de 2012 na cidade de Piracicaba SP.

Edição 229 de 10 novembro de 2023 Piraci-
caba SP

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISI-
BILIDADE ARTISTICA

Elson de Belém
Colunista, artista, comunicador e produtor
cultural
#espalhepaz

AGENDA GRAN ESPAÇO BEM VIVER
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#PirarazziIndicaEDaADica

Raul Rozados e Carla Sapuppo
Aliança no amor e na profissão

COBERTURA

Festa Árabe nas comemorações de 1 ano do Studio Elyana Dahab
O primeiro aniversário do

Studio de dança Elyana
Dahab foi comemorado com
uma Festa Árabe realizada
no ultimo dia 03 de novem-
bro no espaço K2 eventos . A
data marcou um ano desde a
inauguração do estúdio, que
se tornou referência na cida-
de para a prática da dança
árabe. A comemoração con-
tou com uma programação
especial, que incluiu diver-
sas dançarinas da dança
árabe, apresentações de alu-
nos e um show a parte da pro-
fessora. O evento foi aberto

ao público e atraiu pessoas
apaixonadas por essa arte mi-
lenar. Durante o primeiro ano
de existência, o Studio de dan-
ça se consolidou como um
espaço de aprendizado e de-
senvolvimento da dança árabe.
Além das aulas regulares, o
estúdio ofereceu workshops,
cursos intensivos e participa-
ção em eventos e festivais de
dança. A fundadora do Studio
Dança Elyana Dahab, desta-
cou a importância desse pri-
meiro aniversário como uma
celebração do sucesso e reco-
nhecimento alcançados em

apenas um ano de trabalho.
Ela agradeceu a todos os alu-
nos, professores e colaborado-
res que tornaram possível o
crescimento do estúdio. O es-
paço tem como propósito difun-
dir e preservar a cultura da dan-
ça árabe, promovendo a forma-
ção de bailarinos capacitados
e comprometidos com essa ex-
pressão artística. O estúdio
oferece aulas para todos os ní-
veis, desde iniciantes até avan-
çados, e busca proporcionar
um ambiente acolhedor e ins-
pirador para seus alunos. Com
o sucesso do primeiro ano, o

Studio planeja expandir suas
atividades e continuar sendo
referência na dança árabe.
Novos cursos, workshops e
parcerias serão oferecidos, vi-
sando sempre o aprimoramen-
to e o crescimento dos bailari-
nos. O primeiro aniversário do
Studio foi um marco importan-
te na história do estúdio e re-
presenta o começo de uma jor-
nada de sucesso e realizações.
A dança árabe tem conquista-
do cada vez mais admiradores,
e o estúdio se orgulha de con-
tribuir para o fortalecimento e
divulgação dessa arte tão fas-

cinante. A grande anfitriã Elya-
na Dahab, a “Rainha das es-
padas”, professora e bailarina,
recebeu os convidados com
euforia e contentamento. O
evento contou com participação
especial de Ana Zogaib, de Su-
zano SP grande bailarina refe-
rência em dança do ventre no
Brasil, Juliana Daniel de Santa
Barbara do Oeste e as alunas
Shirley da Silva, Telma Queiroz,
Ana Martins, Ângela Renata,
Priscila Leite e Meire Lopes.

Credito fotografico
Ricardo Roberto Raya

Congratulações aos novos diretores da
Paixão de Cristo de Piracicaba Raul Rozados
e Carla Sapuppo. Este é um momento emoci-
onante e de grande responsabilidade nas suas
trajetórias. Terão a missão de conduzir este
magnifico espetáculo, trazendo novas pers-
pectivas, inovação e emoção aos palcos.
Como diretores têm a tarefa de dar vida a esta
historia universal, criar atmosferas mágicas e
envolver o público. É um trabalho árduo, mas
extremamente gratificante. Terão a oportuni-
dade de mostrar ao publico a grande contri-
buição de Cristo através do teatro como for-
ma de expressão artística e como uma plata-
forma para discussões relevantes e reflexões
profundas. A criatividade e visão são funda-
mentais para o sucesso de uma produção
desta magnitude. Tenham coragem para ex-
perimentar e arriscar, mas também sejam di-

ligentes em sua preparação e planejamento.
Saibam ouvir o elenco e a equipe, valorizando
suas contribuições e trabalhando em conjun-
to para criar algo verdadeiramente extraordi-
nário. Lembrem-se sempre da importância de
promover a diversidade e a inclusão na produ-
ção. Busquem novas vozes, novas perspecti-
vas e dêem espaço para artistas de todas as
origens e experiências. O teatro é uma arte
que tem o poder de unir diferentes pessoas e
criar uma conexão humana única. Neste novo
cargo, não se esqueçam de cuidar de si mes-
mos. O trabalho de um diretor pode ser estres-
sante, mas lembrem-se de encontrar tempo para
relaxar, se inspirar e recarregar energias. Man-
tenham-se abertos a novas ideias e busquem
sempre aprender e crescer como artistas.

Nós da Pirarazzi desejamos muito su-
cesso em suas novas posições na função
de diretores da Paixão 2024. Que este tra-
balho seja aclamado pelo público e pela crí-
tica, e que possam contribuir para enrique-
cer ainda mais o mercado local como tam-
bém os artistas. Parabéns e boa sorte!

TRAJETORIA
RAUL ROZADOS RIBEIRO. Nascimento:

10/01/68 - Licenciado em Filosofia pela Uni-
versidade Metodista de Piracicaba em 1996;
Fotógrafo formado pela Escola Paulista de Fo-
tografia (1996); Ator formado pelo Conserva-
tório Carlos Gomes de Campinas SP (2004) -
DRT: 23447/SP. Atua nas artes cênicas des-
de 1988. Iniciou sua carreira na Oficina Tea-
tral do SESC Piracicaba, com José Maria
Ferreira. Montagens: (1988) Sonho de uma
noite de verão (SESC) Direção José Maria
Ferreira; (1989) O despertar da primavera
(SESC) Direção José Maria Ferreira; (1991)

Quem casa quer casa (Grupo Guarantã) Dire-
ção Edvaldo Oliveira; (1993) Jorge Dandin, o
marido confundido (Spazio) Direção Carlos
ABC; (1996) O retábulo das maravilhas (Gru-
po Guarantã) Direção Carlos ABC; (1998) “Os
três inquéritos sobre o problema do homem
ajudar o homem”, de Bertolt Brecht (Teatro
Trilha) Direção Coletiva; (2002 e 2003) O “mi-
lhor” de Millor (Grupo Coreto) Direção Rubéns
Teixeira; (2003,2004,2005) Cordel (Grupo Co-
reto) Direção Rubéns Teixeira; (2006 a 2023)
Filho das Águas, (Tragatralha Cia. de Teatro)
Direção Carlos ABC; (2010 a 2012) Nhô Lica
(Tragatralha Cia. de Teatro) Direção Carlos
ABC; (2015 a 2020) Ifigênia, (Teatro Trilha)
Direção Fátima Monis; (2016) Vergonha (Co-
letivo Bruto) Direção Paulo Barcellos; (2019 a
2023) Cordel do Mistério de Caiatú, (Tragatra-
lha Cia. de Teatro) Direção Edvaldo Oliveira.
É um dos fundadores e foi um dos principais
coordenadores da encenação da “Paixão de
Cristo de Piracicaba”, tendo participado de vinte
e sete edições da mesma: como ator (de 1990
a 2008); dramaturgo (de 2006 a 2016); assis-
tente de direção (2009, 2013 e 2014); e como
diretor geral da montagem (2015 e 2016).

CARLA SAPUPPO. Nascimento: 20/05/
76 - Pedagoga pela Universidade Metodista
de Piracicaba – 1999; Atriz formada pelo Con-
servatório Carlos Gomes de Campinas SP
(2004) - DRT: 23972 SP. Atua nas artes cêni-
cas desde 1994. Montagens: (1994) “Saúde,
Um Mal Que Não Desejamos” (Grupo Papel
Marchê) Direção Jonas Jatobá; (1996) O Re-
tábulo das Maravilhas (Grupo Guarantã) Dire-
ção Carlos ABC; (1996) O Reverso Da Moeda
(Cia Te-Ato) direção Edvaldo Oliveira; (1998)
“Os três inquéritos sobre o problema do ho-

mem ajudar o homem”, de Bertolt Brecht, (Te-
atro Trilha) Direção Coletiva; (2003,2004,2005)
Cordel (Grupo Coreto) Direção Rubéns Teixei-
ra; (2006 a 2023) Filho das Águas (Tragatra-
lha Cia. de Teatro) Direção Carlos ABC; (2010
a 2012) Nhô Lica (Tragatralha Cia de Teatro)
Direção Carlos ABC; (2015 e 2016) Ifigênia
(Teatro Trilha) Direção Fátima Monis; (2016)
Vergonha (Coletivo Bruto) Direção Paulo Bar-
cellos; (2019 a 2023) Cordel do Mistério de
Caiatú (Tragatralha Cia. de Teatro) Direção
Edvaldo Oliveira. Atuou na Associação Cultural
e Teatral Guarantã, realizadora da “Paixão de
Cristo de Piracicaba” em várias funções, como
membro da Diretoria, como atriz (1995 a 2009)
e como Assistente de Direção (2015/2016)
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